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Tabasco: Entre la justicia
y golpeteo político

En medio de las acusaciones por
desvío de fondos públicos al ex
gobernador del Estado de Tabasco,
Andrés Granier, y de su
comparecencia ante la Procuraduría
General de Justicia del mismo
estado, surge una denuncia contra el
actual mandatario de la misma
entidad, Arturo Núñez, por la
supuesta siembra de 88 millones de
pesos en efectivo hallados en días
recientes en una propiedad de
Marlees Cupil, cercana colaboradora
del ex tesorero del gobierno de
Granier.

Más allá del resultado de las
investigaciones y de la veracidad de
las acusaciones, no deja de ser
inquietante la forma dubitativa y
errática con que las autoridades
involucradas se han conducido en el
proceso legal contra el ex
mandatario tabasqueño. No sólo al
dar por hecho la culpabilidad de
Granier antes que las autoridades del
Poder Judicial, sino a la forma en
que dan a conocer información sobre
las cifras de dinero que han
incautado al ex gobernador –primero
anunciaron que se traba de 100
millones de pesos, para finalmente
declarar que el monto era de 88.5
millones de pesos–. Es de extrañar
del mismo modo la «coincidencia»
del hallazgo de dicha suma de dinero
en efectivo y la difusión de un audio
en el cual el ex gobernador hace
alarde de lujos diversos hasta en el
extranjero.

Además, la disputa por el formato de
la comparecencia del ex gobernador
de Tabasco, así como el anuncio de
la Procuraduría General de la
República en el sentido de que si éste
no se presenta a su cita judicial,
intervendrá en el caso, dan la
impresión de que más allá de la
corrupción de la administración de
Granier en Tabasco, lo que está en el
centro del episodio es un jaloneo
político entre las autoridades de los
distintos niveles y órdenes de
gobierno y filiación partidista, que
buscan generar la percepción de que
son unos y no otros los que persiguen
la corrupción en México.

Lo anterior, más que significar un
verdadero combate a la corrupción e
impartición de justicia, le resta

M

seriedad y veracidad a las acciones
emprendidas por las autoridades
para investigar y sancionar casos de
opacidad, dispendio o malversación
del erario. Agudizando así la
percepción entre la ciudadanía de
que lo que realmente está ocurriendo
es un golpeteo político orientado al
posicionamiento de los partidos.

Es claro que la corrupción y
opacidad pronunciadas en las
recientes administraciones del Estado
de Tabasco y de otras entidades de la
República deben investigarse,
esclarecerse y sancionarse, pero debe
darse con total transparencia y
apego a derecho. De lo contrario,  se
profundizará la crisis de credibilidad
en las autoridades que se vive en
todo el País.
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Propuestas estratégicas de
Enrique Agüera Ibáñez
para la seguridad pública

Es lugar común que en esta
temporada se están realizando
campañas políticas en todo el estado
de Puebla para la renovación del
Poder Legislativo y los 217
Ayuntamientos de la entidad. Es ya
del dominio público que en la Puebla
de Zaragoza se está realizando la
campaña política más intensa en la
historia, para ganar la Presidencia
Municipal de la capital del estado de
Puebla.

Y el candidato de la Coalición 5 de
Mayo, de los partidos
Revolucionario Institucional y Verde
Ecologista, el Doctor Roberto
Enrique Agüera Ibáñez,
oportunamente dio a conocer sus
propuestas, que son: Una Ciudad
Segura y que vivas en paz; Mejores
ingresos y que tú ganes más; Atender
el rezago y la pobreza; Servicios
públicos de calidad; Desarrollo
urbano, sustentable y humano;
Educación, cultura, deporte y salud.

Y ante su planteamiento de ¿Por qué
quiero ser tu Presidente Municipal?,
nos explica: «Porque el aprendizaje
que obtuve como rector y los buenos
resultados que hicieron de la
máxima casa de estudios una de las
mejores universidades del país,
quiero trasladarlos al municipio, con
vocación, pasión y entrega; servir a
cada ciudadano y ciudadana.

Porque voy a resolver los problemas
de seguridad, atender el rezago y la
pobreza y ofrecer mejores servicios
públicos, para hacer de Puebla una

REPORTAJE
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gran ciudad, porque tú mereces
más».

Y  resulta que en su campaña
política, en todas las reuniones a las
que asiste, en todos los lugares, en
todas partes, ante todos los
auditorios, el clamor de  los
poblanos es la falta de seguridad
pública. Entonces, Enrique Agüera
ha trabajado en este asunto y ya
tiene las respuestas, las soluciones y
una serie de trece buenas propuestas
estratégicas para mejorar la
seguridad pública en la Ciudad de
Puebla.

Ofrece Agüera combatir la
inseguridad con policías
profesionales y más alumbrado

Propone también modernización y
dignificación de mercados de la
ciudad.

Ante los constantes reclamos
ciudadanos de inseguridad, que
recibió durante su primer día de
campaña, Enrique Agüera propuso
profesionalizar los cuerpos
policiacos, pagarles mejor y resolver
las deficiencias de alumbrado
público: «Vamos a conseguir policías
que pasen las pruebas de confianza,
capacitarlos y darles las
herramientas necesarias para el
desempeño de sus funciones».

Dijo que convocará a las
universidades para que ofrezcan dos
carreras policiales, una en Técnico

en Seguridad Pública, y la otra en
Licenciatura, también en materia de
seguridad, para tener elementos
profesionales, mejor pagados, pero
también que den más y mejores
resultados.

Agüera visitó a comerciantes del
mercado Zapata y se reunió con los
líderes de las organizaciones 10 de
Abril y Emiliano Zapata, donde los
comerciantes relataron que uno de
los principales problemas que
enfrenta este sector es la inseguridad,
como robo de autopartes, de
mercancía y asaltos. Realizó un
recorrido por las instalaciones del
mercado y convivió con los
comerciantes y consumidores.
Dijo que una de las primeras
medidas que emprenderá al asumir
la Presidencia Municipal en febrero
de 2014, será reactivar las casetas de
seguridad, que están abandonadas y
que se han convertido en guaridas de
delincuentes.

Loma Bella visualiza a Agüera
como el próximo presidente

Más tarde, en medio de porras que
coreaban los colonos de Loma Bella,
con la consigna: El pan se va y
Agüera llegará’, el candidato señaló:
«No se puede tapar el sol con un
dedo, Puebla vive insegura; por eso
su presidente va a trabajar fuerte y
decididamente’’. Agregó: «A mí no
me tiemblan las piernas’’, tras
asegurar que trabajará
incansablemente para que los
poblanos vivan tranquilos, y entre
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las medidas anunció que impulsará
un programa intenso para iluminar
las calles oscuras de la ciudad,
porque, de acuerdo a un diagnóstico,
favorecen los actos delictivos.
Dignificación de mercados citadinos
El candidato de la Coalición 5 de
Mayo, propuso la ejecución de
proyectos de modernización y
dignificación de los mercados de la
ciudad, con corresponsabilidad, para
beneficio de los comerciantes y de
los clientes para que aumente así la
comercialización y venta de sus
productos.

Durante un recorrido por el mercado
Emiliano Zapata, al sur de la
ciudad, el aspirante a la alcaldía
poblana agregó que ya están los
espacios, lo que falta es mejorarlos,
y pidió a los comerciantes de la
organización 10 de Abril  no
conformarse con respuestas a
medias, chiquitas y mal hechas.
Este proyecto no se ejecutará en uno
o dos años, porque, de llegar a la
Presidencia Municipal, «habrá el
tiempo de 4 años y 8 meses para
hacer juntos esta transformación y
empezar en el mercado Zapata»,
manifestó Agüera.

«En Puebla hay talento y capacidad,
y no es palabrería -afirmó el
candidato-; podemos hacer grandes
cosas por mucho que parezcan
imposibles. Así lo hice en la BUAP,
en el Hospital Universitario, donde
invertimos más de 100 millones de
pesos para su rescate y
rehabilitación, a través de la

campaña denominada De corazón
por el HUP».

Locatarios del mercado,
pertenecientes a la agrupación 10 de
Abril, le manifestaron al candidato
su preocupación por la inseguridad y
los sobornos de parte de los
franeleros que están amparados por
la organización 28 de Octubre,
además del techado en el área del
tianguis. De inmediato, el aspirante
a la primera regiduría del municipio
les respondió que, al llegar a la
alcaldía, profesionalizará los cuerpos
de seguridad y hará los estudios
técnicos necesarios para mejorar la
infraestructura de los mercados,
empezando por el Zapata.

Recorre dos Unidades
Habitacionales más

Al recorrer las unidades
habitacionales Luis N. Morones y
Xilotzingo, el candidato por la

Coalición PRI-PVEM, Enrique
Agüera Ibáñez, escuchó las
inquietudes y peticiones de los
habitantes de esta zona de la Ciudad
de Puebla.

Recorrió las calles de estas dos
unidades habitacionales. A su paso,
mujeres, hombres, niños y niñas le
expresaron su simpatía y apoyo para
que sea el próximo Presidente
Municipal de la capital del estado.
Los habitantes le expresaron que su
principal preocupación es la
inseguridad y la prestación de
servicios públicos.

Agüera subrayó que está totalmente
comprometido con los ciudadanos y
ciudadanas de Puebla, y en su
propuesta de trabajo se reflejarán
estas peticiones, porque no puede
continuar el abandono hacia los
poblanos.
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Propone Agüera abrir 50 casetas de
vigilancia y respuesta inmediata

El candidato de la Coalición 5 de
Mayo recorrió viviendas y comercios
de la zona norte, así como el
mercado Unión y cruceros de
bulevares.

Como respuesta a los constantes
reclamos de los ciudadanos del
municipio, Enrique Agüera Ibáñez
anunció que durante su primer año
de gobierno invertirá el presupuesto
necesario para la apertura de 50
casetas de vigilancia y respuesta
inmediata, con policías
profesionales.

Dijo que ya estableció contacto con
universidades de la ciudad para que
incluyan en su oferta educativa la
carrera a nivel Técnico y
Licenciatura en Seguridad Pública,
con la finalidad de que los cuerpos
policiacos estén mejor preparados
para combatir a la delincuencia y la
inseguridad. «Necesitamos que los
poblanos, junto con sus familias,
vivan en paz y tranquilidad, y que
los empresarios generen más fuentes
de trabajo para evitar actos
delictivos y de inseguridad como
consecuencia del fenómeno del
desempleo, que también es un
constante reclamo de la sociedad
poblana».

El candidato recorrió las colonias La
Loma, 20 de Noviembre y

Guadalupe Victoria, ubicadas en la
zona norte. A pie se dedicó a tocar
puertas de viviendas y comercios,
dialogó de manera directa y personal
con los ciudadanos y escuchó las
demandas que claman más
seguridad, agua potable y
alumbrado, principalmente.

Nuestro gallo es Enrique Agüera,
San Pablo Xochimehuacán está con
el doctor, decía una manta roja con
letras blancas que dos mujeres
llevaron cargando durante el
recorrido. En tanto que una cuadrilla
de Jóvenes con Agüera gritaba:
«¡Para ganarle a Agüera, se necesita
un equipo poderoso y no lo hay, no
lo hay!», al ritmo de bamba.
Los vecinos, sorprendidos por la
presencia del candidato, desde las
azoteas de sus casas saludaban al
candidato y muchos más lo
saludaban y le expresaban su
preocupación por el clima de
inseguridad y drogadicción que
viven a diario ante la falta de
luminarias y vigilancia.

El candidato del PRI-PVEM tocó
puertas de innumerables casas, lo
mismo que entró a comercios, como
torterías, loncherías, papelerías,
tortillerías y el mercado Unión, en
donde entregó sus propuestas de
campaña y pidió el voto de los
poblanos para el 7 de julio, porque –
dijo- «una elección se gana con votos
y con la participación de los
ciudadanos».

Sin importar el agobiante sol,
Agüera Ibáñez dedicó gran parte del
día para recorrer esta zona de la
ciudad y conocer de viva voz las
necesidades de los poblanos, porque
desde el inicio de campaña, como lo
ofreció, ha mantenido contacto
directo con los poblanos, quienes
merecen más.

El recorrido inició en la 78 Poniente
y 15 Norte, y concluyó en el
boulevard Norte, en donde,
acompañado del candidato a
diputado local por el distrito 11,
Beto Barraco, Agüera Ibáñez
también se dedicó a entregar su
propaganda a los cientos de
automovilistas que circulan por esta
zona, quienes manifestaban su apoyo
con el sonar de los cláxones de sus
automóviles.

Propone Agüera seguridad subjetiva
como mecanismo para prevenir la
delincuencia

En cada rincón de la ciudad la
inseguridad es un reclamo constante
que recibe el candidato del PRI-
Verde.

Enrique Agüera Ibáñez afirmó ante
vecinos de la colonia Naciones
Unidas, que su gobierno combatirá
de manera frontal a la delincuencia,
pero también trabajará en la
prevención, generando espacios para
la cultura, el arte y el deporte; es
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decir, en lo que los expertos
denominan seguridad subjetiva.
A lo largo de estos días de campaña,
el principal reclamo que ha recibido
el abanderado de la Coalición 5 de
Mayo es la inseguridad que se vive
en cada rincón de esta capital, y la
colonia Naciones Unidas no fue la
excepción: Los vecinos llevaron a
Agüera Ibáñez hasta la barranca
llena de arbustos, basura y animales
muertos, en donde expresaron que se
esconden drogadictos y alcohólicos.
El candidato señaló que la mejor
forma de prevención del delito es
generando espacios para la cultura,
el arte y el deporte, o como lo
denominan los expertos, seguridad
subjetiva, por lo que anunció la
creación de cuatro centros culturales
en cada uno de los puntos cardinales
de la ciudad, en donde al aire libre
niños y jóvenes puedan aprender de
manera gratuita a tocar algún
instrumento musical, porque los
grandes talentos se descubren en los
barrios y colonias.

Dijo que, además, se habilitarán con
tecnología de punta 200 casetas de
vigilancia de respuesta inmediata,
con policías profesionales, mejores
herramientas y patrullas para
garantizar la seguridad de los
poblanos, principalmente en las
colonias y barrios abandonados y
olvidados.

Señaló que se abrirán a lo largo y
ancho de la ciudad centros
deportivos de desarrollo integral con
instructores y nutriólogos; diez

centros de atención comunitaria y de
apoyo a grupos vulnerables; y se
implementará un programa de
dignificación para dar servicios
públicos de calidad.

«Necesitamos responder con energía,
vocación, inteligencia y estrategia
para combatir a la delincuencia,
para que las familias ya no tengan
miedo de salir a las calles y vivir en
la inseguridad»,indicó.

Las obras se harán pensando en los
poblanos, para lograr un modelo de
bienestar y desarrollo humano,
basado en valores, pero
principalmente que les cambie la
vida por siempre a los ciudadanos de
este municipio: «Habrá mucha obra
destinada al ser humano», aseveró.

Firma compromisos con vecinos de
la colonia Roma

Más tarde, Agüera Ibáñez,
acompañado del candidato a
diputado local por el Distrito
11, Alberto Barranco, y del
legislador Gerardo Mejía, recorrió
las viviendas que se ubican frente a
la Secundaria Técnica 56, en donde
firmó su compromiso de trabajo con
la comunidad y sus habitantes.
Después de saludar de mano a los
vecinos de esta colonia, el candidato
del PRI-Verde se comprometió a
mejorar la cancha deportiva, así
como la pavimentación de calles,
redoblar y mejorar la seguridad, que
sigue siendo uno de los principales

reclamos de los habitantes de este
municipio.
Aplauden empresarios a Agüera por
su decisión de combatir la
inseguridad

 «Haremos lo que sea necesario
para, con firmeza, combatir la
delincuencia; nosotros sí sabemos
cómo’’, expresó.

A su vez, pidió a los hombres de
negocios convertir la inversión en un
atomizador para mejorar la
economía, atender rezagos y mejorar
las condiciones de vida de los
poblanos.

Devolverle a Puebla la seguridad,
paz y tranquilidad, así como
atomizar la inversión «para que los
recursos del municipio se distribuyan
a lo largo y ancho de la ciudad para
beneficiar al mayor número de
ciudadanos, orientado a mejorar los
servicios públicos», propuso Enrique
Agüera Ibáñez ante socios
del Consejo de Organismos
Empresariales (COE).

Ante más de 50 socios del COE, que
encabeza Sergio Julio Curro y
Martínez, el abanderado del PRI-
Verde se comprometió a combatir
con energía, rigor y táctica a la
delincuencia en Puebla, con el
propósito de dar certidumbre y
seguridad a los empresarios, a
quienes al mismo tiempo pidió
convertir la inversión en un
atomizador para mejorar la
economía, atender rezagos y mejorar
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las condiciones de quien habita la
ciudad.

En la reunión, que se prolongó por
más de tres horas, planteó una
simplificación de procesos y trámites
administrativos para la apertura de
negocios y empresas, con el objetivo
de estimular la inversión.

Ofreció una mejora regulatoria a
fondo ágil, con reglas claras y
transparentes para el desarrollo
sustentable de la ciudad, «que las
reglas no se conviertan en un freno,
sino que estimulen la inversión y
acaben con la corrupción».

Presentó su propuesta para abrir el
Instituto Municipal para el
Desarrollo de Emprendedores, de
Investigación, Académico y de
Estímulo, para el desarrollo de la
pequeña y mediana empresa
poblana, con fuerza, poder,
capacidad y conocimiento para
convertirse en motor científico,
metodológico y de financiamiento.
El propósito –explicó- es apoyar con
financiamiento a grupos excluidos y
vulnerables, personas de la tercera
edad, madres solteras,
discapacitados, con capital semilla y
recursos, a través de un fondo para
que puedan arrancar e iniciar su
negocio.

Expuso un Programa de Impulso a la
equidad laboral y desarrollo
productivo de la mujer, capacitación,
asesoría, gestión y bolsa de trabajo;
así como un clúster en educación,

salud, comercial y un Centro para la
Innovación, desarrollo científico,
transferencia y patentes para la
competitividad.

Durante su participación, el
candidato Enrique Agüera recibió
aplausos en reiteradas ocasiones,
principalmente al abordar el tema de
seguridad; y planteó diez propuestas
estratégicas y científicas para la
seguridad pública, «porque no sólo
es contratar más policías, sino
encontrar soluciones con enfoque
estratégico».

Entre los planteamientos, mencionó
la creación de la Policía Preventiva;
Trabajo policiaco con expertos

formados al más alto nivel en
materia de investigación;
Implementar un Sistema
Comunitario de Alerta Temprana
(SICAT) con botones de emergencia,
red municipal de video vigilancia y
alarmas en las colonias y unidades
habitacionales, negocios y empresas,
rescatando y construyendo 200
casetas, ubicadas sectorialmente en
la ciudad dividida en cinco sectores
con base en la incidencia delictiva,
instalando sistemas de GPS en
patrullas, para garantizar y
supervisar con recorridos toda la
ciudad; Aumentar el número de
policías, 800 en dos turnos. Aquí
generó el candidato el aplauso
prolongado de los asistentes, y
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detalló que serán 400 operadores de
las redes y tecnologías, 200 nuevos
oficiales y peritos viales,
especializados en planeación,
modernización y atención vial,
accidentes de tránsito y control de
tráfico a prueba de corrupción.
Propuso también transformar la
Academia Municipal de Policía en
Centro de Estudios Profesionales con
homologación. Actualización del
Código Reglamentario Municipal
donde se incluya la implementación
de la Contraloría Interna en el área
de seguridad, que aplique a
funcionarios administrativos y
operativos para lograr cero
corrupción. Modernización del
equipamiento vial, identificando
áreas de riesgo. Creación de un
Sistema Metropolitano de Seguridad.
Y trabajar por la seguridad
subjetiva, generando un entorno que
favorezca un clima social
equilibrado y con oportunidades
para el desarrollo humano,
impulsando la educación, la cultura,

el deporte y el arte. Porque «quien
toca un instrumento, no toca una
arma», asentó.

«Como gobierno haremos esto y
más, lo que sea necesario, con
contundencia para combatir la
delincuencia; nosotros sí sabemos
cómo», afirmó tajante el candidato
Enrique Agüera.

Explicó que del fondo federal para
seguridad municipal, este año se
recibieron más de 90 millones, pero
pidió al candidato a diputado federal
por el Distrito 14, Héctor Sulaimán,
que gestione desde el Congreso del
Estado más recursos para seguridad,
porque desde el 2008 no ha habido
incremento de este fondo; cada año
han dado lo mismo, «hay que ir por
150 millones», le dijo al aspirante a
legislador, quien también estuvo con
él en el desayuno con los integrantes
del COE.

Presenta Agüera 13 propuestas
estratégicas para seguridad pública
Enrique Agüera Ibáñez, candidato a
la Presidencia Municipal de
Puebla, de la Coalición 5 de Mayo,
recorrió distintas casetas de
vigilancia de la ciudad, que
actualmente están cerradas y
abandonadas, y desde ahí presentó
su propuesta estratégica para la
seguridad pública de la capital.
Son propuestas científicas e
investigadas, enfocadas a buscar
soluciones con una visión
estratégica, con policías,
armamento, patrullas y tecnología
de innovación para combatir con
firmeza a la delincuencia: «Los
delincuentes a la cárcel y los
ciudadanos a disfrutar de la ciudad»,
afirmó el candidato del PRI-PVEM al
visitar las casetas abandonadas,
sucias e inoperantes de la Unidad
Habitacional Agua Santa, y las
ubicadas en Prolongación Reforma y
Teziutlán, así como la que se
encuentra en las inmediaciones del
Puente de México, entre La Libertad
y la Junta Auxiliar Ignacio Romero
Vargas.

Como primer punto, planteó
implementar el modelo de Policía
Preventiva de proximidad y la
conformación de los grupos
especializados de atención al Centro
Histórico, y el de combate al robo en
todas sus modalidades.
La creación de la Unidad de
Investigación, Policial y de Apoyo a
la Custodia y Protección de
Evidencia Criminal, que colabore
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con investigaciones forenses y
ministeriales; es su segunda
propuesta estratégica.

La tercera se refiere a un Sistema
Comunitario de Alerta Temprana
Municipal (SICAT) con botones de
emergencia, red municipal de video
vigilancia y alarmas en las colonias
y unidades habitacionales, negocios,
empresas, que incluye el rescate y
construcción de 200 casetas que se
convertirán en los Centros
Comunitarios de Alerta Temprana
(CEDAT), ubicadas en los cinco
sectores de la ciudad en base a la
incidencia delictiva; reforzados con
patrullas equipadas con GPS.
Los CEDAT contarán con líneas
telefónicas y sistemas de
comunicación ágil, para la denuncia
y atención del ciudadano, que
atienda los delitos y los temas de
inseguridad en general, agregó el
candidato de la Coalición 5 de
Mayo.

Explicó que la cuarta estrategia
consiste en aumentar 800 policías
nuevos, elevar el nivel de formación
y exigencia, pero, a su vez,
reconocer al efectivo como un
ciudadano en condiciones de riesgo
y, por consiguiente, es necesario
mejorar su estatus y el de su familia.
El quinto planteamiento incluye
transformar la Academia Municipal
de Policía en Centro de Estudios
Profesionales con homologación de
programas de formación y
especialización policial,
implementando la Escuela de

Profesionalización de Mandos
Policiales y brindar el nivel de
Técnico Superior Universitario con
registro de validez oficial, y la
Licenciatura en coordinación con
instituciones de educación superior.
La actualización del Código
Reglamentario Municipal, así como
interconectar las bases de policía con
los juzgados calificadores para hacer
un seguimiento puntual de
infractores al Bando de Policía y
Buen Gobierno, es la sexta propuesta
en materia de seguridad del
candidato del PRI-PVEM.

La implementación de la Contraloría
Interna en el área de seguridad, que
aplique a funcionarios
administrativos y operativos, para
evitar la corrupción, es la séptima
propuesta en materia de seguridad.
El octavo planteamiento contempla
la modernización de sistemas de
control de tráfico y aplicación de
una política firme de prevención de
accidentes, que incluya la
sincronización de semáforos,
equipamiento urbano de protección
al conductor y señalización vial,
identificando cruceros y áreas de
peligrosidad.

La creación del Sistema
Metropolitano de Seguridad que
permita el intercambio de
información y la acción táctico-
operativa en la ciudad y los
municipios colindantes, logrando
una operación regional con mando
conjunto de las fuerzas operativas de
los tres órdenes de gobierno, es la

novena estrategia que propone el
candidato de la Coalición 5 de
Mayo.

Las propuestas diez, once y doce,
contemplan la apertura de líneas
telefónicas con grupos de atención
especializado a la mujer para
atender denuncias relacionadas con
este género; para atención y
orientación a jóvenes que vivan
algún desequilibrio emocional que
pueda poner en riesgo su vida o
salud, y una más para la prevención
del suicidio.

Por último, Agüera Ibáñez propone
la seguridad subjetiva, con la
generación de un entorno que
favorezca un clima social
equilibrado y con oportunidades
para el desarrollo humano, que
contempla el impulso a la educación,
la cultura, el deporte y el arte. Para
ello, anunció la apertura de cuatro
polideportivos, cuatro centros
culturales y Centros de Atención
Comunitaria, que incluye grupos
vulnerables.

Puebla tiene recursos para combatir
la inseguridad, pero no se usan:
Agüera

· Demandan vecinos de la
colonia Belisario Domínguez
seguridad vial al candidato.
· Ofrece Agüera hacer de
Puebla una de las ciudades más
seguras del país.
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Enrique Agüera Ibáñez afirmó que la
capital tiene recursos para combatir
la inseguridad, lo que no hay es la
preocupación de las autoridades para
escuchar y atender este reclamo
generalizado.

Al realizar un recorrido por las
calles 29 Sur y 21 Poniente, el
candidato del PRI-Verde respondió a
los reclamos de los vecinos de
la colonia Belisario Domínguez,
quienes le solicitaron la instalación
de semáforos para evitar más
accidentes automovilísticos, que han
cobrado vidas en esta zona ante la
imprudencia de los conductores.

Dijo que una de las 13 propuestas en
materia de seguridad, incluye
precisamente la modernización de
sistemas de control de tráfico y
aplicación de una política firme de
prevención de accidentes, que
incluya la sincronización de
semáforos, equipamiento urbano de
protección al conductor y
señalización vial, identificando
cruceros y áreas de peligrosidad.

Así lo manifestó ante numerosos
vecinos de las colonias Belisario
Domínguez, La Paz y Los Ángeles,
quienes lo esperaron en un parque
ubicado en la esquina de la 33 Sur y
21 Poniente, donde explicó que los
recursos asignados al municipio en
materia de seguridad ascienden a
140 millones, entre las aportaciones
de la federación y el municipio.
Por consiguiente, insistió en que sí
hay recursos para combatir a la

delincuencia y que se compromete
convertir a Puebla en una de las
ciudades más seguras del país, una
vez que asuma la Presidencia
Municipal en febrero del próximo
año.

«Nadie está protegiendo a los
ciudadanos, hay inseguridad y no
hay autoridad que vea con
responsabilidad y generosidad sus
necesidades», añadió Enrique Agüera
luego de visitar a los vecinos de esa
zona de la ciudad, quienes le
reclaman más seguridad, empleo y
áreas verdes, así como la creación de
la casa del empleo para la mujer,
manifestó Margarita Moctezuma,
vecina de la colonia La Paz.
El candidato estuvo acompañado de
su hija Brenda y de la candidata a
diputada por el Distrito 13, Bárbara
Ganime, así como de las brigadas de
Jóvenes con Agüera y de gestión
social.

Haré de Puebla una de las ciudades
más seguras: Agüera

Presenta ante integrantes del Club
Rotary Internacional su propuesta de
campaña

Enrique Agüera Ibáñez presentó ante
integrantes del Club Rotario
Industrial su propuesta de campaña,
en la que considera la seguridad
como uno de los ejes rectores para
lograr el desarrollo armónico de la
ciudad.

Indicó que esta capital recibe
recursos por alrededor de 140
millones de pesos entre las
aportaciones de la federación y el
municipio, para atender la
seguridad, que es uno de los
reclamos más sentidos de los
poblanos y ha sido la principal
demanda a los largo de estos 21 días
de campaña.

Indicó que hará de Puebla una de las
ciudades más seguras, porque es el
factor que permitirá detonar el
desarrollo de la ciudad, palabras que
arrancaron un prolongado aplauso
de la concurrencia.

Su propuesta integral, explicó,
incluye cinco grandes temas como
eje central de su gobierno:
Seguridad; Mejora de ingresos,
empleo y oportunidades; Combate a
la pobreza; Servicios públicos de
calidad e infraestructura; y
Desarrollo urbano autosustentable y
humano.

Entre ellas, la seguridad considera
medidas que han sido estudiadas y
que tienen como principal objetivo
buscar soluciones con una visión
estratégica, con policías,
armamento, patrullas y tecnología
de innovación para combatir con
firmeza a la delincuencia.

Dijo que como primera medida
recuperará las casetas de policía
abandonadas y construirá las que
sean necesarias para llegar a 200 en
todo el municipio, distribuidas en los
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cinco sectores, que serán equipadas
con tecnología de punta y cámaras
de video vigilancia para dar
respuesta de manera oportuna a los
poblanos en condición de riesgo.

Abundó que su gobierno se manejará
con absoluta transparencia y
rendición de cuentas, manejando el
recurso con honestidad, pero además
administrará la ciudad con sentido
humano, cercano a la gente; será
una gestión que respete los valores
como la generosidad y solidaridad.
Invitó a los rotarios a razonar sus
propuestas y planteamientos, y les
pidió que el próximo 7 de julio le
ayuden a ganar la elección, porque
en las urnas se gana con votos, con
la ayuda de amigos y convencidos; a
que distingan por quién van a votar,
en función del ser humano y en base
a los valores.

Al final de su mandato pidió que no
lo evalúen sólo por la obra pública
que va a realizar, sino por las vidas
que cambie y que transforme a
través de las obras, que son
finalmente el medio o el instrumento,
mas no el fin de su política.
Implementará Agüera Sistema
Comunitario de Alerta Temprana
El SICAT contempla botones de
emergencia, video vigilancia y
alarmas, y se complementará con los
200 CEDAT que se instalarán en el
municipio de manera sectorial.

Una de las estrategias en materia de
seguridad que propone Enrique
Agüera Ibáñez, es la creación del

Sistema Comunitario de Alerta
Temprana (SICAT) Municipal, que
contempla botones de emergencia y
una red municipal de video
vigilancia con alarmas en colonias,
unidades habitacionales, negocios y
empresas; así como la instalación de
200 casetas de vigilancia, mismas
que con tecnología de punta, GPS,
patrullas y 800 policías, se
convertirán en Centros Comunitarios
de Alerta Tempana (CEDAT).
El aspirante a la Presidencia
Municipal por el PRI-PVEM, indicó
que los 200 CEDAT se ubicarán
sectorialmente a lo largo y ancho del
municipio, dividido en cinco zonas:
Norte, Sur, Este, Oeste y Centro,
para garantizar el patrullaje y
pronta respuesta de los elementos
policiacos en toda la ciudad.
Como lo dijo desde el inicio de su
campaña, Agüera Ibáñez plantea una
Puebla en la que sus habitantes sean
incluidos y, en este caso, colaboren
para hacer de Puebla una ciudad
más segura; por ello,
los CEDAT además contarán con
líneas telefónicas y sistemas de
comunicación ágil, para la denuncia
y atención al ciudadano, para el
delito y los temas de inseguridad en
general.

Respecto a los policías, recordó que
en su gestión aumentará el número
de elementos, que serán reclutados
minuciosamente, formados de
manera profesional y con mejores
condiciones para el ejercicio de su
deber.

Así, además de los policías, habrá
200 oficiales y peritos viales,
especializados en planeación,
modernización y atención vial,
accidentes de tránsito y control de
tráfico a prueba de corrupción; 100
policías investigadores en
inteligencia, criminología y pruebas
forenses, así como 400 policías más
especializados en delincuencia de
alto impacto, detección de drogas y
detención de delincuentes con canes,
ciclistas que apoyen en zonas como
el Centro Histórico y escuelas, y
policía turística.

Planteó transformar la Academia
Municipal de Policía en un Centro de
Estudios Profesionales en Seguridad
Pública, e implementar la Escuela de
Profesionalización de Mandos
Policiales, y con ello brindar el nivel
de Técnico Superior Universitario
con Registro de Validez Oficial
(RVOE) de la Subsecretaría de
Educación Superior de la SEP, y la
Licenciatura en coordinación con
instituciones de educación superior
locales.

Casetas de seguridad, guarida de
delincuentes

Enrique Agüera recorre casetas
abandonadas y anuncia que las
convertirá en Centros Comunitarios
de Alerta Temprana

Grafiteadas, sucias, con botellas de
cerveza, alcohol, heces fecales,
basura, maleza, vidrios rotos y
convertidas en guarida de
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delincuentes, lucen las casetas de
policía que recorrió Enrique Agüera
Ibáñez, desde donde anunció que a
partir de febrero de 2013 las
convertirá en Centros Comunitarios
de Alerta Temprana (CEDAT).

El abanderado de la Coalición 5 de
Mayo verificó el abandono en que se
encuentran las casetas de vigilancia
de la Unidad Habitacional Agua
Santa, al sur de la ciudad, y las
ubicadas en la Prolongación
Reforma y Teziutlán en la colonia
La Paz y en las inmediaciones del
Puente de México, entre las juntas
auxiliares de La Libertad y la
Romero Vargas.

«Visitamos distintas casetas de la
ciudad para mostrar a las
ciudadanas y ciudadanos el
abandono en que éstas se encuentran,
y confirmar la propuesta de los
Centros Comunitarios de Alerta
Temprana (CEDAT) que estoy
proponiendo, en donde habrá 800
policías nuevos, totalmente
equipados, con la mejor tecnología y
con patrullas’’, expresó.

Dijo que su propuesta contempla 200
casetas o puntos de vigilancia, entre
las que se recuperen y construyan en
los cinco sectores en los que está hoy
dividido el municipio en materia de
seguridad, para garantizar la
tranquilidad de los ciudadanos y
devolverles la confianza en su
policía y combatir con firmeza la
delincuencia: «Con un respaldo en
materia de tecnología de alerta y

alarma en las calles donde viven los
ciudadanos, que ellos tengan botones
de alerta y estén conectados en red
con estas distintas casetas, y de esa
manera podamos responder de
inmediato con la policía y en un
tiempo no mayor a cinco minutos’’,
expresó.

En la Unidad Habitacional Agua
Santa, que fue el primer punto del
recorrido, los vecinos aseguraron que
viven en tierra de nadie, en completa
inseguridad, donde el pan de cada
día es el robo de autopartes, y ni los
vehículos que encierran en jaulas se
salvan porque los delincuentes ya se
especializaron en romper cadenas,
candados o herrería: «El gobierno
del PAN nos ha abandonado por
completo, aquí nosotros los
comerciantes tenemos cuotas que
pagamos mensualmente, hay mucho
recurso que se va de la unidad al
municipio, pero no nos regresan creo
que ni el 10% de lo que nosotros
aportamos, y por eso estamos
inconformes’’, expresó Armando
Adán Barrientos, vecino de la
unidad. «Todos los días hay robo de
autos, robo de casas, a los jóvenes
les roban sus celulares en la calle a
cualquier hora, en la mañana, en la
noche, a cualquier hora, todo el
tiempo hay asaltos’’, señaló Aurora
Irene, vecina también del lugar.

Lo que resalta en el módulo vacío de
Agua Santa, es un oficio girado al
municipio de Puebla, y pegado en los
vidrio de la caseta para aclarar que
no existe vigilancia porque no

cuentan con recursos para dotar de
una patrulla a este sector. Solicitaron
al candidato que se reactiven los dos
módulos de seguridad que se
localizan en las calles 117 y 119
Poniente, que cruzan con la 11 Sur, y
aplaudieron la propuesta de
responder a una llamada de auxilio
en menos de cinco minutos, porque
en la actualidad las patrullas tardan
más de media hora en atender una
emergencia.

Verónica Torres, vecina de la Unidad
Habitacional, denunció que hace dos
semanas fue víctima de un asalto con
arma blanca para robarle su celular
y su bolsa cuando regresaba a su
domicilio después de laborar. «Yo
sufrí un atentado apenas, me
asaltaron y me pusieron una navaja
y me quitaron mi celular y mis cosas
(…) salí para buscar una patrulla,
pero no hay patrullas por aquí’’,
expresó.

Las familias que viajan en sus
vehículos y se percatan de la
presencia del candidato,
inmediatamente se detienen para
saludarlo, darle su respaldo y
mostrarle su apoyo rumbo a la
elecciones del 7 de julio; éste fue el
caso del señor José Dionisio Muñoz
Benítez, que lo alcanzó en el módulo
de la colonia La Paz. «El Doctor
Agüera ha hecho un buen papel y es
lo que queremos los mexicanos, ya
que lamentablemente parte del PAN
proclama que ya casi, casi, Puebla es
de ellos, pero nosotros no nos vamos
a dejar, esperemos que este 7 de julio
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lleguemos al triunfo con el apoyo de
los compañeros’’, señaló Muñoz
Benítez.

Las obras deben de servir a la gente:
Agüera

Las obras deben de servir a la gente,
que hoy reclama ante el abandono y
la exclusión que se atiendan sus
legítimos reclamos, «vamos a
atender y resolver cada uno de sus
reclamos a partir de febrero», agregó
Enrique Agüera ante los vecinos de
las colonias San Antonio
Abad, Miguel Hidalgo, La
Resurrección y de la Unidad
Habitacional Manuel Rivera Anaya.
Afirmó que en su gobierno incluirá a
los talentos poblanos que aman a
Puebla, «porque aquí hay talento,
¿por qué desprecian al talento
egresado de las universidades?, ¿por
qué contratan a los de fuera? Que no
mientan, que prediquen con el
ejemplo. Ya basta que el gobierno
lastime, afecte y atente contra los
ciudadanos haciendo obras de
relumbrón», luego de responder a las
exigencias de los vecinos de la
Rivera Anaya, quienes fueron
perjudicados por las obras de la
introducción del transporte RUTA.
La senadora y ex presidenta
municipal de Puebla, Blanca Alcalá
Ruiz, acompañó al candidato
Enrique Agüera durante su campaña
de este martes, y pidió a los vecinos
de las colonias del nororiente de la
ciudad que se multipliquen las voces
y los votos para Enrique Agüera y
Sandra Montalvo, para ganar la

Presidencia Municipal y la
diputación local por el Distrito 12, el
próximo 7 de julio.

Dijo que no hay tiempo para
descansar, es necesario movilizar a
las familias, a los esposos, a las
esposas, a los hijos y a los vecinos,
para que, con la frente en alto, así
como Enrique Peña es ahora el
Presidente de México, Enrique
Agüera sea el próximo Presidente
Municipal de Puebla.

Si a Gali no le duelen las
consecuencias de la inseguridad,
mejor que se retire: Agüera

«Puebla Unida inició la guerra sucia
porque saben que van perdiendo y no
les gusta que se señale el abandono
en que tienen a la ciudad», expresó.
«Si al candidato Tony Gali no le
duelen las muertes y los atentados en
contra de los ciudadanos como
consecuencia de la inseguridad,
mejor que se retire a hacer otras
cosas», afirmó tajante Enrique
Agüera Ibáñez, candidato a
Presidente Municipal de Puebla, de
la Coalición 5 de Mayo.

Agregó: «Gali dice que no se politice
la inseguridad. Yo le pregunto: ¿Qué
pasaría si le mataran a un hijo?, si a
él no le duele, a mí sí me duele; si a
él no le importa, a mí sí», cuestionó
enérgico y tajante el candidato del
PRI-Verde.

«Como él no es capaz de plantear
una propuesta, le duele que la

nuestra tenga solidez y consistencia.
La mía es una estrategia científica;
que el señor se ponga a estudiar
antes de menospreciar lo que los
ciudadanos y ciudadanas reclaman y
requieren», indicó al referirse a su
propuesta estratégica, inteligente,
robusta y científica en materia de
seguridad, que está presentado en
diversos escenarios al sector privado
y a distintos grupos sociales.

«Vamos a construir juntos un nuevo
gobierno que ponga en el centro de
atención a cada ciudadano y
ciudadana, les garantizo que
haremos de Puebla la ciudad más
segura de México», expresó.
«Queremos rostros de ciudadanos
satisfechos ante un gobierno que les
va a cumplir y que piensa en ustedes,
no más obras ajenas, no más
inventos que atentan y lastiman a los
ciudadanos, porque no hay nada más
importante que cada uno de ustedes
y sus familias», señaló.

«Necesitamos un gobierno que se
solidarice con los ciudadanos, que le
duela el sufrimiento de la gente, de
aquellos que están abandonados; no
se vale abandonarlos’’, expresó luego
de visitar el puente que se ubica en
la barranca Manzanilla, en la
colonia Nueva Resurrección, cercana
a la colonia San Antonio Abad.

Abundó que la Coalición Puebla
Unida que impulsa a Gali, inició la
guerra sucia porque saben que van
perdiendo y, ante la desesperación,
menosprecian las necesidades reales
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de la sociedad que exige seguridad, y
nos les gusta que se señale el
abandono en que tienen a la ciudad.
«Una vez más (Gali) demuestra falta
de aprecio a los seres humanos y
minimiza el dolor que la muerte de
ese joven provocó a sus padres, yo
creo que a cualquier padre de
familia nos dolería que nos mataran
a un hijo’’, expresó.

Agregó que ya basta de que el
gobierno lastime, afecte y atente
contra los ciudadanos haciendo
obras de relumbrón, luego de
responder a las exigencias de los
vecinos de la Rivera Anaya, quienes
fueron perjudicados por las obras de
la introducción del transporte RUTA.
Buscaremos la felicidad de los
poblanos fomentando la cultura, el
deporte, el arte y los servicios
públicos de calidad: Agüera
Además, emprenderá un programa
de seguridad pública municipal
diseñado con estrategia, inteligencia
y con la más alta tecnología,
aseguró. Pensando en los poblanos
que merecen más, Enrique Agüera
Ibáñez propuso en la Unidad
Habitacional San Jorge, buscar la
felicidad de los ciudadanos
fomentando la cultura, el deporte, el
arte y los servicios públicos que
realmente necesita, y de esa manera
contrarrestar la inseguridad y
delincuencia.

En medio de porras de ¡Sí se puede!,
¡Sí se puede!, ¡Agüera presidente!,
¡Agüera presidente!, que lanzaron
cientos de vecinos, hombres, mujeres

VICTOR MANUEL DE LA

VEGA GUTIERREZ

M

y niños, el candidato dijo que para
cumplir con esta propuesta abrirá
cuatro centros culturales en el
municipio, con auditorios al aire
libre y formación artística. También
la construcción de cuatro
polideportivos con instalaciones de
alto nivel para el deporte y un centro
de alto rendimiento para esta misma
disciplina; y la Universidad del
Futbol, gratuita, con la finalidad de
generar entornos que eviten la
inseguridad y delincuencia.

En respuesta al reclamo de
inseguridad por parte de los vecinos
de esta Unidad Habitacional y de las
colonias San Isidro y Los Héroes, el
candidato del PRI-PVEM comentó
que emprenderá un programa de
seguridad pública municipal
diseñado con estrategia, inteligencia,
con la más alta tecnología, con
nuevos policías y patrullas, para
devolverles la paz y tranquilidad a
las colonias y unidades
habitacionales de la ciudad.

«Que lo escuchen fuerte los rateros:
¡Yo sí tengo los pantalones y no me
tiemblan las piernas para que los
ladrones vayan a la cárcel y los
ciudadanos a disfrutar de la
ciudad!». Reiteró también su
compromiso de iniciar un programa
de rescate y dignificación de las
unidades habitacionales, donde se
incluya el pintado de fachadas,
acciones de bacheo y pavimentación,
alumbrado público y servicios
públicos dignos. En el encuentro con
los vecinos estuvo acompañado por
Víctor Giorgana, candidato a
diputado local por el Distrito.

REPORTAJE



16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011
17

22 DE SEPTIEMBRE DE 2011
17

06 JUNIO DE 2013

MOMENTO



18
06 JUNIO DE 2013

MOMENTOMOVIMIENTO CIUDADANO

Las alianzas y la tarea irrenunciable de
los partidos

¿Qué es un partido político? Es una
herramienta legal para la conquista
del poder político de un país. Queda
implícito y explícito (y no sólo por
teóricos de medio pelo, sino también
por algunos de los grandes espíritus
de la humanidad) que tal conquista
del poder no es, ni debe ser nunca,
un fin en sí misma, sino,
precisamente, el instrumento
indispensable para que el partido
pueda poner en práctica su propia
concepción de lo que cree que debe
ser una nación, hacia dónde debe
enderezar su rumbo, cuáles deben ser
sus metas de corto, mediano y largo
alcance y cuáles los pasos necesarios
para alcanzarlas. El partido es, pues,
una estructura social; una forma de
organización de un grupo de
hombres y mujeres que comparten la
misma visión y el mismo proyecto de
nación y que, se supone al menos,
está plena y totalmente convencido
de que tal proyecto, sus principios y
su «programa de acción» como suele
decirse, son los mejores de todos, en
primer lugar, desde luego, para sus
propios intereses. Pero no sólo para
ellos; también para la nación entera,
pues un verdadero programa, del
signo ideológico que sea, jamás
renuncia a representar los intereses
de todos, o al menos los de la gran
mayoría, si en verdad alienta una
verdadera esperanza de triunfo. En
efecto, ninguna clase, grupo o estrato
social que haya alcanzado el poder
total en la historia del hombre, lo ha
conseguido con un proyecto
expresamente egoísta y excluyente de
los demás; por el contrario, todos se

han visto forzados a enarbolar (con
mayor o menor sinceridad) la
defensa de los intereses colectivos,
sin hacer a un lado a los marginados
y oprimidos, indispensables para la
victoria en tales casos.

Del hecho bien entendido, pues, de
que el programa de un partido
cualquiera representa, en primer
lugar, los intereses más vitales y
profundos del grupo social que lo
forma y conforma y, a su modo y
con distintos fines, también los de la
sociedad entera; y dada la
convicción profundamente arraigada
de sus miembros de que su proyecto
es el mejor de todos para alcanzar
esos mismos fines, se deduce, con
toda naturalidad, la imposibilidad
absoluta de que tal partido abandone
nunca, bajo ningún pretexto, los ejes
fundamentales que dan sustento,
perfil y razón de ser a su
organización y a su lucha. De allí
mismo se desprende, también, que ni

siquiera puede permitir que sus
propuestas fundamentales se
desdibujen, pierdan fuerza, claridad,
protagonismo en aras de ciertas
metas de corto plazo; aceptar
voluntariamente un bajo perfil de su
propaganda, o, lo que es peor,
ocultarlas y disimularlas detrás de
otras consignas «consensadas» con
algún aliado de circunstancias.
Hacer esto, aceptar colocar en un
segundo lugar las más importantes
definiciones políticas propias
cediendo el primer sitio al aguachirle
o al vino aguado de las consignas de
compromiso es, y siempre lo ha sido
en el pasado, no una alianza
estratégica sino, o bien un error
político, o bien una disimulada
apostasía debida a un pragmatismo
obtuso u oportunista de buscar el
poder por el poder.

La historia de las luchas políticas
serias ya ha resuelto, hace mucho
tiempo, la cuestión de las alianzas.
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Ya nadie discute que la izquierda
puede y debe forjar acuerdos aun con
los enemigos radicales de clase, allí
donde eso sea posible e implique un
paso adelante del movimiento
progresista en conjunto. Pero es la
misma historia la que se ha
encargado de fijar un límite a esos
pactos: son útiles siempre y cuando
que, por una de esas coincidencias
curiosas que sólo la vida misma
puede tejer, los enemigos
irreconciliables se encuentren,
momentáneamente, del mismo lado
de la trinchera, interesados, por
tanto, momentáneamente también,
en empujar juntos alguna o algunas
políticas que miran hacia el futuro.
En estos casos, repito, la alianza
puede y debe hacerse aunque con
ella se beneficie también el enemigo.
Es el precio que hay que pagar por
un avance sustancial de las fuerzas
del progreso. Pero, aun en ese caso,
es una condición sine qua non que la
alianza respete irrestrictamente la

MOVIMIENTO CIUDADANO

libertad de cada aliado para
continuar con la propaganda de sus
principios y de su programa, aun en
aquellos puntos en que «ofenda» la
imagen o la sensibilidad del amigo
de circunstancias. Y esto es vital,
porque la izquierda no debe olvidar
nunca que, pasada la coyuntura que
los acercó, la lucha entre los aliados
volverá fatalmente; y será más
furiosa que nunca. Sus fuerzas, por
eso, deben estar siempre advertidas y
siempre preparadas para ello.

Por eso, la alianza no puede darse
jamás entre partidos que, al
momento mismo de pactarla, están
tirando, y con todas sus fuerzas, en
sentido contrario: uno hacia el
futuro, otro hacia el pasado. ¿Qué
interés común, qué avance histórico
puede haber aquí? Por el contrario,
lo que hay es un gravísimo peligro
para todos los partidarios del
progreso, pues si el enjuague sale
triunfante, los amigos del retroceso

M
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saldrán más fortalecidos, es decir,
tendrán mejores condiciones para
reprimir a todos sus enemigos
históricos. Un pacto de esta
naturaleza no tiene justificación
«teórica» posible; aquí sólo hay dos
sopas: o una imperdonable miopía
política, o una descarada traición
para alcanzar las mieles del poder. 
Leo, oigo y veo a «teóricos de
reconocido prestigio» (¿?) que
justifican, con voz engolada y gesto
de futura estatua de patricio
consagrado, que en México todo se
vale con tal de «erradicar» los viejos
y nocivos cacicazgos priistas en
algunos estados. Pero el
razonamiento se queda allí; no se
completa como debería ser: muy
bien, ¡erradiquemos a los viejos
caciques priistas! Pero, ¿qué
pondremos en su lugar? ¿A un
cacique «nuevo» salido de la
ultraderecha fanática? Y esto, ¿es
realmente mejor para el pueblo?
Ojalá que los apologistas de hoy de
tal contubernio, no sean las
plañideras de mañana que salgan a
llorar la «traición» de sus
«hermanos» de lucha. Los lamentos
y arrepentimientos a posteriori,
desgraciadamente, no corrigen nunca
el daño que ya causaron.
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¿Hay  eficiente y honrada vigilancia
vial?

En el desempeño de toda obligación,
las personas la deben de ejecutar con
conocimiento, veracidad y honradez.
Jamás se debe de hacer con timidez,
mucho menos por falta de
conocimientos o negarse a cumplir el
derecho que se tiene, y sólo dedicarse
a observar lo que se tenía que hacer,
como  lo están haciendo otros
individuos, sin la intervención
personal; esta acción se llama
cobardía o falta de valor ciudadano,
es decir, abstenerse al derecho que se
tiene en la ejecución personal.

Qué bien que actualmente todo está
cambiando, y ahora sí los
ciudadanos tendrán conciencia,
reflexión y voluntad para depositar
su voto en las urnas  en las próximas
elecciones para presidentes
municipales y diputados locales; se
espera que ya no habrá intimidación
de ninguna especie y que el voto sea
respetado, que es el deseo que ha
existido por muchos años de todos
los ciudadanos, que los jefes de las
oficinas de gobierno y particulares
ya no amenacen a los empleados en
correrlos si no votan por
determinados candidatos, que ellos
mismos les indican.

Acudir a votar es un deber cívico de
todas las personas, ya que mediante
el voto se tiene el gobierno que se
quiere, los ciudadanos en el periodo
de elecciones para diferentes posturas
políticas vierten muchos juicios

ESCAPE

El abstencionismo no corrige
los errores de los políticos

personales, siempre pensando que el
triunfo de diferentes candidatos de
los partidos políticos  ya está
arreglado, pero en la actualidad todo
está cambiando, ahora sí depende
mucho de tu voto el triunfo de los
políticos, hombres o mujeres, que
están en las contiendas del
proselitismo de campaña.

En muchas ocasiones, recordar
hechos del pasado es historia, así
como también se pueden hacer
análisis de lo bueno y de lo malo que
se ha vivido, como es el caso de las
elecciones pasadas federales,
estatales y municipales para
determinadas posiciones políticas.
No se puede pasar por alto que
siempre han existido personas que
desean ser candidatos en
determinadas contiendas políticas,
auque no tengan la capacidad ni los
conocimientos en la ubicación que
desean obtener, lo único que  quieren
es el poder que les da la posesión en
la política, y la remuneración
económica mensual para seguir
aumentando su capital millonario
que tienen, así como todas las
canonjías que  les da la política.

 Tu voto es importante, ya que de él
depende el triunfo de los políticos
que desean ser presidentes
municipales o diputados locales; si
no acudes a votar el 7 de julio del
presente año, por capricho o porque
estás desilusionado de los políticos y
sólo actúas con abstencionismo, no
demuestras el malestar personal que
tienes, sino que, al contrario, das

oportunidad a que sigan el  mismo
desorden y vicios de otros años.

Con el abstencionismo de las
personas en cualquier acción que
tengan injerencia, como es el caso
del voto ciudadano, no se obtiene
ningún beneficio, ni es comprobante
del malestar que existe con respecto
a los políticos; al contrario, la
apatía y la falta de conocimientos
cívicos que tienen las personas
benefician a otros candidatos; este
malestar de las personas es debido al
comportamiento que existe en
muchos ciudadanos, hombres o
mujeres, que se dicen o se sienten
conocedores de la ética de la
política, y con su actual proceder,
que sólo ha sido de conveniencia
personal, como es el de brincar de un
partido a otro, acción que no es
correcta,  pues el vulgo les ha
llamado políticos chapulines,
proceder que ha desmoronado la
conveniencia y provocado la
ingratitud de las personas.

En conclusión, en la actualidad el
político que desee obtener una
postura de elección popular debe de
auto analizarse si es una persona
poseedora de conocimientos,
capacidad, sensibilidad humana, o si
sólo le gusta actuar con juicio
personal de prepotencia debido a
ubicaciones que anteriormente ha
tenido como servidor público o por
situación económica que tenga. Las
personas valen más por su calidad
humana, por sus conocimientos y por
su preparación académica. Existe un
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principio que dice que los sabios no
dicen lo que saben, y los torpes
hablan lo que no saben.

Todas las personas del estado de
Puebla deben de valorar con juicio
de educación y con principios de
sensatez por quién van a votar el 7
de julio, y no dejar en el abandono
este derecho ciudadano, pensando
que con el abstencionismo se
corrigen errores de los políticos.

¿Hay eficiente y honrada vigilancia
vial?

Todo el ser humano desea que haya
una circulación de vehículos
constante, eficiente y, sobre todo,
segura para todas las personas que
hacen uso de la vía pública por
cualquier medio, pues las personas
ya están cansadas de tantos vicios e
irregularidades de todos los que
conducen vehículos, ya que siempre
ejecutan esta operación en forma
incorrecta y abusiva, no respetando
los dispositivos viales; algunos
conductores, hombres o mujeres,
operan su vehículo en forma
desordenada debido a su situación
económica, otros por sus relaciones
políticas y por falta de educación,
pero con este pésimo
comportamiento siempre se originan
accidentes de tránsito.

Para combatir tantos percances
viales con consecuencias lamentables
que en últimas fechas se han
registrado en las calles y carreteras,
es de vital importancia la eficiente y

honrada vigilancia de la autoridad
de Tránsito federal, estatal y
municipal, y no sólo ejercerla con
paliativos deshonestos.  Para tal fin,
es necesario que los respectivos
titulares de las dependencias de
Tránsito estatal, municipal, y de la
Secretaría del Transporte, realicen en
forma personal actos de sobre
vigilancia en el campo del trabajo
para conocer las necesidades de los
elementos viales, así como el perfil
del trabajo que ejercen en la vía
pública; y que no se dediquen a
andar en la política, olvidando su
verdadero cometido.

Todas las personas que hacen uso de
la vía pública se dan cuenta del
pésimo comportamiento de los
conductores de vehículos, sobre todo
de los choferes del transporte de
pasaje urbano, porque la verdad
estos señores carecen de
responsabilidad, de educación y de
consideración con sus semejantes, y
del respeto a todos los señalamientos
viales, hasta de las órdenes verbales
de los uniformados de Tránsito.

Los choferes de este servicio de
pasaje urbano tienen mentalmente el
juicio de que cualquier infracción
que cometan, para no ser
sancionados por la autoridad de
Tránsito, con el soborno económico
se arregla todo; razón por la cual su
pésimo comportamiento en la
conducción no cambia, así como
externan que los permisionarios de
este transporte tienen arreglos
económicos con los mandos de la
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Secretaría del Transporte, para que
todo siga igual en esta época de
cambios.

Los conductores del transporte de
pasaje urbano comentan que los
supervisores de la Secretaría del
Transporte sólo ejercen la vigilancia
vial con ellos, y que son muy
estrictos en la revisión de la
documentación, y que, para no ser
infraccionados o detener el vehículo,
sólo aceptan el soborno económico,
que es muy elevado, ya que es de
500 pesos en adelante, y así se
arregla cualquier irregularidad. ¿Lo
sabrá el secretario del Transporte
estatal? ¿Usted qué cree?
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¿Cómo están mis amigos lectores?

Reflexión: «La razón teme la
derrota, pero la intuición disfruta la
vida y sus desafíos.»

Siguiendo mi recorrer por los
Tribunales de Ciudad Judicial Siglo
XXI, en esta ocasión presento a otro
excelente funcionario público, el
Abogado Ignacio Bautista Osorio,
quien me comentó haber nacido en
la hermosa Ciudad de Palenque,
Chiapas, y realizado sus estudios de
primaria de 1980 a 1986 en la
Federal Cultura Maya; la secundaria
de 1986 a 1989 en la Federal 25
Benito Juárez, y la preparatoria de
1989 a 1992 en el Colegio de
Bachilleres del Estado de Chiapas.
Posteriormente se traslada a nuestra
ciudad e ingresa a la Facultad de
Derecho y Ciencias Sociales de la
Benemérita Universidad Autónoma
de Puebla, Generación 1992-1997. El
examen profesional lo presentó el día
15 de octubre de 1999, para obtener
el título de Abogado, Notario y
Actuario.

Ingresa al Tribunal Superior de
Justicia en 1997 cubriendo un
intinerato como comisario, en el
Juzgado Segundo de lo Familiar de
esta Ciudad Capital; posteriormente,
el mismo año es mecanógrafo
itinerante en el Juzgado Quinto de lo
Civil, para después cubrir un
interinato de comisario; enseguida es
nombrado auxiliar de Oficialía
Mayor y oficial mayor interino hasta
septiembre de 2003, en que obtiene

la titularidad de la Oficialía Mayor
del Juzgado Quinto de lo Civil de la
Ciudad Capital, lugar donde
actualmente se encuentra.

Desde 2005 ha participado en
diversos diplomados, cursos y
talleres sobre Derecho Procesal
Constitucional; Análisis y
Perspectivas de la Función Judicial,
en la Jornada Educativa ISSSTEP;
Medicina Legal y del Trabajo; Ex
génesis y Aplicación de las Formas
Procesales del Derecho Privado;
Violencia Intrafamiliar; Teoría de la
Prueba; Actualización Jurídica para
Defensores Sociales; Meditación,
solución alterna de Conflictos;
Derecho Informático; Actualización
Judicial; Redacción Jurídica; Los
Menores Infractores en el Derecho
Penal; Firma Electrónica; y La
Modernización Judicial y
Ministerial. Además de
Actualización del Sistema de Justicia
en el Estado de Puebla; Introducción
a la Grafoscopía; Historia del
Derecho Procesal Constitucional;
Delitos Fiscales; Código de
Procedimientos Civiles para el
Estado de Puebla; Derecho
Internacional Privado y Comparado;
Ciencias Forenses y Grafoscopía;
Actualización Jurídica del Poder
Judicial en el Estado de Puebla;
Legislación Archivística, entre otros.

Cuenta con un merecido
reconocimiento por haber sido el
«Servidor Público de Calidad», que
le fuera otorgado en 2006 por el
Tribunal Superior de Justicia.

Por lo Anterior, es un honor
presentar al Abogado Ignacio
Bautista Osorio, Oficial Mayor del
Juzgado Quinto de lo Civil.

«Lo que importa verdaderamente en
la vida no son los objetivos que nos
marcamos, sino los caminos que
seguimos para lograrlos».

Adelante abogado, Dios premiará su
esfuerzo.

Hasta el próximo, Dios mediante.

Abogado Ignacio Bautista Osorio
Oficial Mayor del Juzgado Quinto de lo Civil

POR LOS TRIBUNALES
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Por fin y después de tanto
error y farsa que se ha visto en la
Policía recientemente en nuestro
querida Puebla, y en lo particular en
la capital, alguien toma el toro por los
cuernos y empieza a llevar a la acción
lo que a pesar de las reformas
constitucionales del 2008, simple y
sencillamente no se han llevado a
cabo, y es capacitar verdaderamente a
nuestros elementos policiales,
dejándolos en total estado de
indefensión ante la nueva justicia
penal.

Adolfo Karam Beltrán,
polémico desde cualquier aspecto,
doctor en derecho y dedicado de lleno
a las fuerzas de seguridad pública,
amén de recientemente haber
presentado un excelente libro del tema
del Mando Único Policial, logra que
por medio de la Cámara de
Diputados, en colaboración con la
Embajada de los Estados Unidos de
Norteamérica, vía el ICE, el Instituto
Nacional de Ciencias Penales,
INACIPE, la Secretaría Técnica del
Consejo de Coordinación para la
Implementación de la Justicia Penal, y
de la propia BUAP, se lleve a cabo uno
de los mejores eventos policiales de los
últimos años, y el primero (espero) de
ese año, durante el 27 y 28 de mayo
de 2013.

El tema es que, de una u otra
forma, por fin se inicia una época de
eventos dirigidos directamente a los
miembros de los cuerpos de seguridad
pública, con la seriedad e importancia
que éstos requieren; y ellos, «los
policías», sienten esa importancia que

se les da, aunque la parte triste del
evento fue que, aun con la presencia
de tan excelentes ponentes y de
decenas de policías, simple y
sencillamente ni un solo agente del
Ministerio Público se vio presente,
haciendo gala de su soberbia y
aparentes conocimientos, dejando
fuera de posibilidad abrevar de muy
buena fuente conocimientos fuertes,
serios y directos del tema de los Juicios
Acusatorios Adversariales.

En fin, que el evento se inició
con una ponencia magistral del Doctor
Rafael Estrada Michel, director del
INACIPE, titulada La Policía como
Garante de los Derechos Humanos;
seguida de la ponencia de la Doctora
Nicandra Castro, bastante buena;
Johana del Rio, y un ponente más.

El mismo lunes 27 de mayo
cerró actividades con la ponencia del
propio Adolfo Karam Beltrán, con el
tema Formación policial bajo
estándares internacionales, que en
mucho trata del libro de su autoría,
recientemente presentado en el
INACIPE a principios del mes de
mayo del presente año, y que versa
sobre el Mando Único como una gran
coordinación, y no como todos quieren
entenderlo, como «Policía Única».

Ya el segundo día de trabajos
se tuvo una excelente ponencia por
parte del Licenciado Óscar Soto
Velázquez, experimentado policía de
carrera y especialista en el litigio de
los Juicios Acusatorios Adversariales
que, con un léxico completamente

claro y entendible, abordó tan
espinoso tema dejando claro a propios
y extraños la importancia que para los
policías del país tiene este renglón;
posteriormente se presentó una
interesante mesa redonda que tocó el
tema La cadena de custodia y sus
repercusiones en el proceso, de la que
estuvieron encargados René Urrutia de
la Vega, Ana Pamela Romero Guerra
y Miguel Óscar Aguilar Ruiz, para
terminar con la conferencia
denominada La certificación policial,
hacia el sistema penal acusatorio.

En fin, este gran evento puso
los puntos sobre las íes de la gran
necesidad de una verdadera
capacitación a los miembros policiales
de la Nación, y que no se está dando
si no es por la preocupación de unos
pocos -como los organizadores del
evento-, ante el desinterés de los
ministerios públicos que poco o nada
saben del tema, y ante los desaciertos
que los actuales mandos policiales
municipales han tenido, poniendo en
entredicho la verdadera vocación de
los cuerpos policiales poblanos y
creando una desconfianza hacia los
mismos, sólo por berrinches y
ridículas pifias que los que dirigen
estos cuerpos han tenido.

¿O no?
Juzgue usted.

GUILLERMO ALBERTO

HIDALGO VIGUERAS

Comentanrios:
albertohidalgo@hotmail.com

Foro Internacional para Policías,
en Puebla
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El general Zaragoza había llamado
al Batallón Rifleros de San Luis, al
mando del coronel Salazar, el cual
estaba en el Hospitalito, y lo había
apostado entre la Misericordia y los
Remedios, al sur de Guadalupe.

Al batallón de zapadores y el
Batallón Reforma que mandaba el
ciudadano general Gómez  la
Madrid los apostó en Xonaca, barrio
al sureste del cerro.

 Los franceses se reunieron en la
llanura, colocaron otra vez su
artillería y organizaron su columna
para dar otra segunda carga
El general Zaragoza ordeno al
general Negrete que se colocara
entre los dos cerros, y al general
Berriozábal que se situase a la
izquierda con sus cuerpos, y el
general Rojo a la derecha con la
Brigada de Morelia, quedando el
Fijo de Veracruz y los Nacionales de
Tetela formando el centro.

Los fuegos volvieron a romperse con
actividad.

El enemigo avanzo compacto y
vigoroso; había algo de rabia en sus
empujes.

Al llegar ala mitad de la senda por
donde hacia media hora había
descendido derrotado, se dividió en
tres cuerpos y avanzo rápidamente.
A la derecha zuavos y cazadores de
Vicennes se dirigieron al fuerte de
Guadalupe, del lado del oriente. Por
el frente el 99° de líneas y unas

compañías de zuavos, dirigiéndose
hacia el norte de la fortaleza, sobre
nuestros batallones, y los Tiradores
de Marina avanzaron sobre el ala
izquierda de nuestra línea de batalla
entre los dos cerros.

Las granadas y bombas de los
enemigos no cesaban de reventar
entre el reducto de Guadalupe y
sobre nuestras tropas que estaban en
el campo.

La lucha volvió a registrarse con
más furor y desesperación.

Las columnas francesas ganaban
terreno a pérdida de gente.

Su columna del centro fue rechazada
dos veces por los cuerpos fijos de
Veracruz, los de Morelia, el 6°
Nacionales de Puebla; pero otras
tantas veces arremetió furiosamente
hasta ponerse a ocho pasos de
distancia.

Los tiradores de Marina que
cargaron sobre nuestra ala izquierda,
fueron rechazados no obstante su

5 de mayo
Cuarta parte
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terrible empuje sobre la Brigada de
Toluca.

Entonces nuestra línea de batalla
hizo una conversión sobre su
izquierda y a la derecha del
enemigo, y quedo formado una
media herradura, según lo permitían
las sinuosidades del terrerno.

Mientras fuera de la fortificación
nuestros soldados estaban como una
muralla inexpugnable, contra la cual
se estrellaban despedazadas dos
columnas enemigas, los zuavos y
cazadores de Vincennes llegaban
hasta tocar las trincheras de
Guadalupe y asaltar a fuego y
sangre dicha fortaleza. Su ataque fue
decisivo, sobrehumano. La artillería

no pudo obrar sobre ellos. Se
retiraron de debajo de los fuegos y
algunos de sus soldados escalaron la
trinchera hasta abrazarse de las
piernas.

El teniente coronel Marcelo Aparicio
con las compañías de mixto de
Querétaro y desde las bóvedas del
templo, sostuvo un fuego nutrido y
los jefes y oficiales  tuvieron que
hacer huso de sus pistolas tras de la
trinchera.

Las granadas de mano, las balas
rasas de cañón y las piedras caían
sobre los asaltantes, haciéndolos
rodar entre los fosos.
El 99° de la línea, los tiradores de
Marina y los Zuavos que atacaban

en dos cuerpos nuestra línea, habían
sido dispersados y habían bajado del
cerro en completa desmoralización,
dejando tras de si una huella de
cadáveres y heridos.

Los cazadores de Vincennes y los
demás zuavos, sin embargo de su
temerario arrojo, bajaron corriendo,
dejando al pie de la fortaleza de
Guadalupe una alfombra de muertos
y heridos.

Eran las dos de la tarde y la segunda
carga había tenido fin, siendo más
sangrienta y empeñada por el
enemigo, comparándola con la
primera. Todos nuestros batallones
sufrieron  bajas pero mas notables
fueron las sufridas por el Fijo de
Veracruz, los cuerpos de Morelia y
uno de Toluca. Los cuerpos que
defendieron Guadalupe quedaron
incompletos: pero aun más
notablemente el Mixto de Querétaro,
formando en su mayor parte de
poblanos reclutados la antevíspera
de la jornada.
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Adabi cumple una década de
trabajos en México y Puebla –
Rescatando archivos de la incuria/
Fuentes a un año/Historia

Carso en su sección de estudios
históricos resguarda el archivo de
José Luis Blasio, mexicano, que
estuvo muy cerca de Maximiliano
como su colaborador-secretario y que
publicó en su oportunidad
«Memorias de un Secretario
Particular» y «Maximiliano
Emperador de México y su Corte.»

Ahora manuscritos y fotografías de
Blasio están en resguardo de ese
Centro de Estudios a disposición de
los investigadores por deseo de su
propietario el General Ernesto
Cuevas a través de su familia.
ADABI DIEZ AÑOS:

Diez años trabajando en 28 estados
apoyando setecientas instituciones es
lo que Abadi AC Apoyo al
Desarrollo de Archivos y Bibliotecas
de México, ha venido realizando
recogiendo de la incuria de los
hombres y del tiempo, del suelo, la
historia, la misma identidad regional
y nacional, salvándola,
registrándole, preservándola,
organizándola y poniendo a la
disposición del investigador como
difusión indispensable de su
contenido.

Puebla en sus Archivos Municipales
y Parroquiales a sido altamente
beneficiada por esa noble actividad,
gracias en mucho, al interes de sus

C U L T U R A
Adabi cumple una década de trabajos en México y Puebla –

Rescatando archivos de la incuria/ Fuentes a un año/ Historia

cronistas municipales que han
localizado y lo más difícil, aunque
parezca mentira, convencer a
alcaldes y párrocos a permitir la
llegada de los grupos de trabajo para
levantarlos del olvido criminal, de
esa cultura, para catalogación y
estudio.

Con el apoyo de la Fundación Harp
Helú Adabi presidido por la Doctora
María Isabel Grañen Porrúa y su
directora la Doctora Stella María
González Cícero, han llevado
adelante con un notable grupo de
especialistas, archivistas,
historiadores, reparadores de
documento, ímproba tarea, que
también ha recuperado archivos
fotográficos, bibliotecas privadas y
libros antiguos.
Más de 300 archivos municipales y
parroquiales se han salvado en esta
década de esfuerzos de Adabi,
benemérita institución.

Rápidas:

Un año sin la presencia física de ese
notable mexicano escritor universal,
Carlos Fuentes, bien recordado en
estos días y con la publicación de un
gran volumen de todos sus cuentos,
editado por el Fondo de Cultura
Económica… Está por salir a la luz
«La Novela y la Vida», «La
Literatura y el Cine», Carlos Fuentes
y «La Nueva Narrativa Mexicana»
de Julio Ortega cercano critico de la
obra de fuentes… Además del
Homenaje en Bellas Artes, la
Academia Mexicana de la lengua,

anuncio otra actividad y una gran
muestra fotográfica «Carlos Fuentes
y El Mismo…» Cristiane Abou-Dib
Maccise presenta en el Centro
Libanes «Iconoclast» cinco jóvenes
artistas plásticos poblanos, en lo que
es su debut como promotora siendo
Historiadora del Arte y una mujer de
enorme sensibilidad artística;
enhorabuena y un cariñoso abrazo
en este que seguramente será el
principio de una gran actividad
abriendo espacios para la proyección
plástica en sus vertientes… Gracias
al Dr. Moisés Rosas Silva Secretario
Ejecutivo del Consejo para la
Cultura y las artes al editar del
suscrito El Fuerte de San Javier y la
Ex. Penitenciaria, el heroico bastón
poblano de 1863 y un repaso al Sitio
en General, «La Voluntad
Heroica»…

M

PEDRO ÁNGEL PALOU
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Género: Cuento.
Título: BAJO  EL  SOL  JAGUAR.  (Sotto il sole giaguaro).
Autor: Italo Calvino. (Cuba, 1923 - Italia 1985).
Editorial: Tusquets editores (1996).
Colección: Fábula.
Tiraje: Sin datos.

LIBROS

BAJO EL SOL JAGUAR

«Para cada piel de mujer hay un
perfume que exalta su perfume, la
nota de la gama que es al mismo
tiempo de color y sabor y olor y

suavidad, y así el placer de pasar de
una piel a otra puede no tener

límite.»

Italo Calvino, de El nombre, la
nariz.

BAJO EL SOL JAGUAR es
uno de los cuentos contenidos en este
volumen cuyo título es también el
mismo del libro. Su autor, Italo
Calvino, italiano de pura cepa, como
lo reafirma su nombre, a pesar de
haber nacido en Santiago de las
Vegas, Cuba, de madre botánica y de
padre agrónomo, advierte su
biografía, pero también informa que
de regreso a Italia, ya iniciada la
Segunda Guerra Mundial, participa
en la Resistencia. Milita en el
Partido Comunista del que más tarde
se distancia y comienza a escribir
cuentos marcados por el signo
realista, pero a partir de crear El
Conde demediado pone distancia de
esa primera literatura e inicia una
etapa muy rica de narraciones
fantásticas alcanzando la cúspide
literaria. No es ocioso dar cuenta
que Calvino, además, es poseedor de
una importante producción
ensayística, en la que apuntaba su
perspectiva hacia temas como la
lectura, y los libros.

El libro BAJO EL SOL
JAGUAR fue concebido por Italo

como un proyecto de vital necesidad,
en el sentido de ofrecer a los lectores
un texto en donde se  desarrollara
una idea poderosísima acerca de los
cinco sentidos, y esto lo refiero desde
la misma lectura del libro, porque en
la nota aclaratoria (escrita para la
edición norteamericana) de Esther
Calvino su mujer, así lo dice, el
hecho es que BAJO EL SOL
JAGUAR iba a dedicarse a eso, a
hablar de los sentidos. La desgracia
rondó al texto en tanto Italo murió
sin poder completarlo. En 1985,
solamente había terminado tres
cuentos, de los cinco que en su idea
original se había planteado:

El nombre, la nariz; Bajo el
sol jaguar; Un rey escucha; son los
títulos comprendidos y se relacionan
con el olfato, el paladar y el oído, en
un interesantísimo ejercicio
sinestésico cuya orientación
pareciera ser el camino por el cual el
autor intenta ingresar a esos
universos sensuales que sólo los
sentidos pueden dar. Por supuesto
imaginación, eficacia narrativa,
recursos descriptivos, prosa ágil y a
la vez compleja, se conjugan en los
tres cuentos de manera tal, que el
recorrido es una excursión placentera
y llena de sinuosidades.

Después de haber realizado una obra
de importancia capital en la
literatura, en donde  se barajan
temáticas relacionadas con el cuento,
la fábula, la novela, impregnadas de
fantasía, con el prurito de poder
reflejar con intensa profundidad los
avatares existenciales de los seres
humanos de su tiempo,  Italo
Calvino quiso interesar dentro de la
narrativa, a partir de la apreciación
sensual de los sentidos, lo cual, por
supuesto, tiene que ver con una
implicación tal vez hedonista, pero
al mismo tiempo con la significación
que tiene para cualquier persona
tocar a plenitud su interior. Aquí, en
esta pequeña apreciación hecha por
Calvino deja al descubierto una
sensibilidad  cuya gravitación en el
palpar las cosas, trasciende, es decir,
posterior a leer BAJO EL SOL
JAGUAR queda un regusto, un
sonido, una olorosa atmósfera de ser
humano que consigue plantarnos en
el mundo con todas las antenas de
nuestro ser despiertas, avivadas,
para comprendernos.

En El nombre, la nariz el
lector, de inmediato siente lo que se
avecina, el olfato como la forma de
llegar al placer del cuerpo, un
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periplo aromático, develador de los
universos que se quedan en la
memoria después de haber
descubierto con la nariz aquellos
olores que son imprescindibles del
hombre en su búsqueda por llegar al
secreto íntimo, al pudor verdadero
y oculto tras la piel femenina, un
camino de aromas a recorrer por la
avidez entrampada en el espíritu y
que sólo, puede ser liberada a
través del dejarse llevar en toda su
esplendorosa liviandad por la
sensualidad.

Los cuentos que Italo
Calvino no pudo escribir con
dedicatoria específica al tacto y a
la vista, aquí en BAJO EL SOL
JAGUAR, no necesariamente hacen
ver la obra como un algo
inacabado, si bien es cierto no
están, uno como disfrutador de las
letras tiene que reconocer el
alcance de los tres textos
propuestos, pues en su desarrollo y
contenido, están implícitas las
maneras para llegar a ellos, existe
en los tres cuentos una
manipulación de los sentidos
realizada con la maestría y
sensibilidad de un escritor que bien
sabía de lo que estaba hablando,
la prosa desplegada para contar
emana cual ser vivo sus propios
olores, sabores y sonidos, haciendo
concebir el hervidero de sensaciones
que conviven en el interior del
hombre, la prosa además sirve para
destapar, exacerbar  ese laboratorio

contenido, apresado en seres
limitados por el diario sobrevivir. La
sugerencia puesta como incienso
quemándose en un recipiente ante un
altar, se deja sentir a plenitud
cuando Italo Calvino plantea la

situación de la antropofagia en el
texto Bajo el sol jaguar, cuando un
matrimonio europeo se pasea por los
mercados y las ruinas arqueológicas
de Oaxaca (Uajaca, dicen los
viajeros), previamente haber visitado

Tepotzotlán en donde habían
degustado tamales de elote y chiles
en nogada «unos pimientos morrón
rojizo, un poco rugosos, flotando en
una salsa de nueces cuya aspereza
punzante y fondo amargo se perdían

en una entrega cremosa y
dulzona». A partir de la mujer se
percibe subrepticiamente el sabor
variado de la gastronomía,
envuelto con el celofán de la
reflexión y expresado por el
varón: «el verdadero viaje,
implica un cambio total de la
alimentación, una deglución del
país visitado en su fauna y flora
y en su cultura, haciéndolo pasar
por los labios y el esófago».

BAJO EL SOL JAGUAR
son tres cuentos, tres formas de
hacernos sentir la potencia del
olfato, el paladar y el oído, una
maravillosa puesta en escena  de
los sentidos, que Italo Calvino
ofrece con una prosa rica y
jugosa como un manjar que debe
ser degustado cual plato favorito.

M

COREA TORRES

Comentarios
coreatorres@yahoo.com
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Lo que sé

En la anterior presentación hice
referencia a una declaración de Kirk
Douglas. Creo que vale la pena que
la conozcan y que enriquezcan su
vida con sus conceptos, que, sin
duda, están a favor de la cultura de
la vida, que es indispensable para
que superemos la tremenda crisis
ambiental, como también todas las
demás crisis -que tantas veces hemos
citado-, como la económica, la de
seguridad, la de violencia; la
desintegración familiar, la
drogadicción, la delincuencia
juvenil, la pobreza, el hambre, y
muchas otras, promovidas por la
cultura de la muerte:

Lo que sé
Por Kirk Douglas

Kirk Douglas y su filosofía, que
encierra una gran verdad. Nació en
Issur Danielovitch, en Rusia: Èìñåð
Äàíèåëîìâè÷; Diciembre 9 de 1916.
Actor y productor de cine.Así
contestó Kirk Douglas, a los 96 años,
el cuestionario que conforma la
excelente sección de la revista
Esquire, titulada Lo que sé: «Mis
hijos no tuvieron las ventajas que
tuve yo en mi infancia: cuando uno
viene de la pobreza más abyecta, no
hay otra dirección adonde ir que no
sea hacia arriba.

MADRE NATURALEZA

Sé que el amor es más hondo a
medida que uno se hace más viejo.

Sé que todo el mundo tiene ego.

Sé que, por más que a los judíos nos
enseñen a leer en hebreo, no
entendemos un carajo de lo que
estamos leyendo. Cuanto más estudio
la Torá menos religioso me vuelvo, y
más espiritual quizá. En el último
Yom Kippur opté por la traducción al
inglés y descubrí que Dios no necesita
que le cantemos alabanzas sino que
seamos mejores como personas.

Sé que cada hijo es diferente y que hay
que darles poca soga, sugerir y
aconsejarlos, así como dejarlos
cometer sus propios errores no sin
antes recordarles de hacerse
responsables de sus actos asumiendo
las consecuencias derivadas de esto.

Sé que, el que no quiere y valora a sus
padres, es un ser muy infeliz, y lo será
toda su vida pobrecillo de él, no
quisiera estar en su lugar. Cómo
explicará a sus hijos que no quiere a
sus padres. Ellos devolverán de la
misma manera. Para pensar ¿no? Sé
que, el respeto y el amor a los padres
jamás se debe perder por ninguna
razón, a ellos les debemos todo, por
más errores que hayan cometido, les
debemos perdonar, no nos alcanza la
vida para pagarles, estamos vivos por
ellos, ¿se entiende? Soy padre y tengo
hijos.

Sé que, a veces, lo que te compromete
te libera. Yo no quería ser actor de
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cine. Mi vida era el teatro y la
primera vez que me llamaron de
Hollywood rechacé el ofrecimiento.
Pero entonces nació Michael y hacía
falta más dinero, y me vine para acá.

Sé que todo buen aprendizaje termina
sólo cuando estás muerto.

Sé que, si un hombre me diera a
entender que nunca cometió un pecado
en su vida, no me interesaría en lo
más mínimo hablar con él.

Sé que, el que odia a una persona por
algún motivo (no importa cuál), sólo
es porque no sabe perdonar y se
genera más odio interno a sí mismo.
Penoso y lamentable.

Sé que los musulmanes siguen a
Mahoma; los cristianos a Jesús, y los
judíos a Moisés, pero es el mismo
Dios, en mi opinión.

Sé que hacer películas es una forma un
poco cara de narcisismo.

Sé que los hijos necesitan la misma
cercanía física con el padre como con
la madre.

Sé que Atrapado sin Salida, fue una
gran decepción en mi vida. Compré
los derechos para cine, pero nadie
quería hacer una película con eso.
Entonces pagué para hacerlo en
Broadway, pero tampoco. Había una
línea en especial en el libro que me
parecía inigualable: cuando
McMurphy trata de arrancar el
lavatorio de la pared delante de los KLAUS FELDMANN PETERSEN

M

MADRE NATURALEZA

demás internos y no puede. Y todos lo
están mirando y él gira hacia ellos y
les grita: ‘¡Por lo menos traté!’. Hay
días en que pienso que ése debería ser
mi epitafio.

Sé que por algo es que la política se
ha vuelto una mala palabra.

Sé que hay cosas en la vida que uno
nunca logra hacer como Dios manda.
Amar, por ejemplo. He sobrevivido a
la caída de un helicóptero, con cirugía
vertebral incluida, a un infarto que
casi me lleva al suicidio, tengo un
marcapasos y problemas en el habla.
¿Y qué? Siempre me digo: la edad está
en la cabeza. Es el único antídoto que
permite seguir funcionando.

Sé que millones de personas murieron
por motivos del poder económico:
Algo anda mal ahí, ¿no?

Sé que esto puede pasar: uno se muere,
lo llevan frente a Dios sentado en el
trono, uno pregunta si esto es el cielo y
Dios responde: «¿El cielo? De ahí
acabas de venir, el infierno tú lo
elegiste».

Sé que la única gente que puede
destruir Israel son los judíos, porque su
obstinación alimenta la división.
Como decía aquel chiste en que se
encuentran el presidente de los Estados
Unidos y el de Israel y éste le dice: ‘Sé
que ha de ser difícil ser presidente de
250 millones de personas, pero ¿sabe
lo que es ser presidente de cinco
millones de presidentes?’ Todo el
mundo se la pasa hablando de los

viejos tiempos: que las películas eran
mejores, que los actores eran
superiores, que la gente era más
solidaria. Lo único que yo sé de los
viejos tiempos es que ya pasaron y no
los aproveché.

Sé que pensar un poco en los demás es
una manera de distraerse de uno
mismo. Creo que recién ahora
empiezo a saber quién soy. Como si
mis virtudes y mis defectos hubiesen
estado hirviendo en una olla todos
estos años y con el hervor se hubieran
ido evaporando y convirtiéndose en
humo, y lo que queda en el fondo de
la olla es mi esencia, y se parece
inquietantemente a aquello con lo que
empecé al principio.

Eso es lo que sé.»

Esto es, que polvo eres y en polvo te
convertirás. Cuando te toque
presentarte ante el Señor, tu Dios, para
dar cuentas de lo que hiciste con tu
vida, no te podrás llevar ni un solo
peso partido por dos. Ojalá las mafias
económicas y políticas de izquierda
razonaran sobre esto.
«Donde hay Bosques hay Agua y Aire
puro; donde hay Agua y Aire puro hay
Vida.»
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El tradicional peluquero se está
extinguiendo. Pocas son las clásicas
peluquerías que quedan en las
grandes ciudades; en cambio, se han
extendido por todo el territorio las
denominadas estéticas Unisex, que
son una mezcla de los antiguos
salones de belleza y peluquerías de
gente pudiente, y que, sin embargo,
se han popularizado en las últimas
décadas.

Se sabe que el oficio de peluquero ya
existía en los tiempos del apogeo de
la antigua Grecia y de los Césares de
la Roma imperial. Luego trascendió
a las cortes de toda la Europa y
todos los reyes tenían su barbero. En
los siglos del refinamiento y de Las
Luces, es decir, en el XVII y XVIIII,
recibieron por primera vez el nombre
de peluqueros, porque, además de
arreglar la barba (hacer la barba)
del soberano, eran los encargados de
conservar, peinar, arreglar y
confeccionar sus «pelucas». De tal
manera que este oficio singular pasó
a través de las generaciones, del
Viejo al Nuevo Continente, y
siempre tuvo vital importancia en las
sociedades contemporáneas.

En aquellas épocas, el peluquero o
barbero debía tener conocimientos de
medicina, y entre otras cosas debía
hacer las extracciones de las muelas
y los dientes picados; también hacía
ventosas para los dolores de
cualquier tipo y hasta «sangrías»
para toda clase de enfermedades.

El también denominado «Fígaro»,
ejercía tratamientos de cirujano y
tenía fama en todas las clases
sociales. Tan notable fue este
personaje en la Historia, que su
figura fue llevada al teatro, como lo
dejaron testimoniado las obras Las

Bodas de Fígaro, y El Barbero de
Sevilla.

En nuestros barrios y colonias la
peluquería siempre fue un sitio
obligado para todos los hombres, así
como el salón de belleza de las

OFICIOS TRADICIONALES

Los peluqueros
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damas. Nadie dejaba de ir a la
peluquería por lo menos cada dos
meses, aunque en la época de la
melena larga los jóvenes no
acostumbrábamos el cabello muy
corto, pero sí bien arreglado, y para

eso era imprescindible visitar al
peluquero.

Por estos motivos, los peluqueros (así
como las peinadoras del salón de
belleza) conocían la vida y milagros
de todo el vecindario; se les dio fama

de ser «comunicativos» y hasta
chismosos, aunque muchos de ellos
fueran discretos con sus clientes, no
así con los visitantes ocasionales.
Para cada cliente tenían un tema de
conversación distinta, pues
hábilmente estudiaban el carácter y
gustos del cliente, y siempre trataban
de darle por su lado durante la
plática que sostenían durante el corte
de cabello,  de barba o de bigote.

Lo que sí era de admirarse (y de
admirar en los que todavía
sobreviven los cambios de nuestra
ciudad) es la facilidad de palabra y
el conocimiento para tratar todo de
tipo de temas, desde el inevitable
futbol y toda clase de deportes, hasta
la política, la economía, la
astronomía, la astrología, la
sociología, la literatura popular, la
medicina tradicional, la
clarividencia, el yoga y, sobre todo,
la nota roja. Estaban al tanto de los
sucesos internacionales, nacionales,
estatales y locales, pues en sus ratos
de ocio leían el periódico y las
revistas de mayor circulación; los
más modernos tienen un televisor en
donde acostumbran sintonizar los
noticieros, los programas
informativos y los chismes del
espectáculo, para estar al tanto en
todo tipo de acontecimientos y tener
tema de conversación. Y qué decir de
su opinión, la del peluquero es la
más autorizada de todo el barrio o
colonia. Fueron -y muchos de ellos

OFICIOS TRADICIONALES
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siguen siendo- «líderes de opinión»,
título ganado a pulso.

¿Peluqueros serios y discretos? Tal
vez los hay o los hubo, pero los más
son labiosos, aunque también
serviciales y comedidos, pues saben
que el cliente es el que manda.

De las peluquerías tradicionales cabe
recordar los sillones giratorios con su
cinta para afilar la navaja; los
grandes espejos; las repisas con el
peine, el alcohol, la vaselina, el
talco, el cepillo, las tijeras, la
máquina de hojas de afeitar, entre
otras cosas. En décadas pasadas se
hacía el corte del cabello con peine y
tijeras con una habilidad asombrosa,

después se puso de moda el corte a
navaja, aunque el de más tradición
es el de tijera.

El ayudante de peluquero  o
«chícharo», casi siempre era un
muchacho o niño que se encargaba
de quitar los cabellos que
accidentalmente hubiesen caído en la
ropa del cliente durante el corte,
aunque también ayudaba al fígaro
en otros quehaceres.

A nuestra memoria acuden aquellos
personajes de la historieta de Gabriel
Vargas, La Familia Burrón.
Precisamente el jefe de la familia,
don Regino Burrón, era peluquero y
de los buenos, y en sus historias

OFICIOS TRADICIONALES

reflejaba el acontecer de las colonias
y los barrios. Don Regino era el
típico y tradicional peluquero como
yo lo recuerdo y como quedan pocos.

Comenta don Antonio Deana
Salmerón en su libro Cosas de
Puebla, que allá por los años veinte
y treinta, en el viejo barrio de Santa
Rosa, había «peluqueros
ambulantes» que hacían el corte de
pelo bajo la sombra de una manta,
al aire libre y con paisaje natural.
Decían que al cliente le ponían una
jícara en la cabeza y sólo le
cortaban los cabellos que
sobresalían, por 15 centavos que
costaba «la pelada». Por eso se
convirtió famosa la frase a todo
aquel que luce un corte de cabello
irregular, al decirle: «¿Qué, te fuiste
a pelar a Santa Rosa?»

El oficio de peluquero se transmitía
de padres a hijos y gozaba de
prestigio y buena remuneración, pues
todos siempre requerimos del corte
de cabello. Desafortunadamente, este
oficio se ha perdido lentamente y en
su lugar han llegado los esteticistas
modernos.
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«Un hombre orgulloso rara vez es
agradecido, porque todo lo que
recibe cree que lo merece».

Henri Beecher (Life Thougths.)

«Mucho más que los intereses es el
orgullo el que nos divide».

Augusto Comte (Pensamientos y
preceptos.)

«El hombre superior es digno, pero
no orgulloso; y el inferior es
orgulloso, pero no digno».

Confucio (Long- Yu.)

«Lo que no tolera el orgulloso es el
orgullo de los demás».

William Cowper (Conversations.)

«Mientras no dominemos la altivez
de nuestra naturaleza, no tenemos
derecho a ser obedecidos».

Frank Crane (Upper meanings.)

«En virtud de la ausencia de todo
orgullo se obtiene el supremo decoro
y aparece el hombre que se respeta a
sí mismo, cualquiera que sea su
posición y destino».

Fedor Dostoievski (Un adolescente,
p. 1.)

«No nos debe cegar el orgullo,
especialmente cuando nos
enriquecemos con medios
vergonzosos».

PLAZA COMUNITARIA

Pensamientos y máximas sobre...
Orgullo (pedantería ó jactancia)

Esopo (Fábula 18, La esclava y
Afrodita.)

«No se debe tomar fácilmente el
partido del aislamiento orgulloso,
pues la mayor parte de las veces
nuestras faltas son las que impiden el
reconocimiento de nuestras mejores
cualidades».

Fredric Nietzsche (Humano,
demasiado humano, 213.)

«El orgulloso que se alza altamente
ante sus inferiores siempre se
arrastra vilmente ante los que están
encima de él».

Jean de la Bruyere (Caracteres, «De
la fortuna».)

«Si eres orgulloso, conviene que
ames la soledad; los orgullosos
siempre se quedan solos».

M

JORGE MELÉNDEZ HUERGO

Amado Nervo (Pensando.)

Etimología: orgullo ‘vanidad, exceso
de estimación propia; sentido de la
propia dignidad o del propio valor’
catalán ogull ‘orgullo’, de origen
germánico (de la misma familia que
el alto alemán antiguo urguol
‘notable’).

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…

M
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La etapa independentista en el
altiplano poblano jugó un papel
determinante no sólo en la
consolidación del movimiento
insurgente, sino de forma especial en
la consolidación de éste. Y para el
caso específico de hechos diversos
suscitados en Tepeaca, esta vez
comento sobre la presencia de un
hombre bien conocido en esos
tiempos, que combatió del lado
«realista» y que tuvo bajo su mando
a uno de los regimientos más
importantes desde entonces y hasta
hoy de la república española, el cual
combatió ferozmente en México. En
esa lucha de
independencia

nacional que culminaría con los
llamados Tratados de Córdoba entre
Agustín de Iturbide y Juan de
O`Donojû, y la firma de parte de
España del reconocimiento de la
Independencia de México en
septiembre de 1821.
Pero conozcamos de manera breve
quién era el famoso teniente coronel
Melchor Álvarez, quien había nacido
en 1769. Fue un militar y político
originario del virreinato del Río de
la Plata, fallecido en la Ciudad de
México en 1847. Fue capitán general
y gobernador de Yucatán en 1822 y

en 1823, en los albores de

la Independencia de México y
durante el imperio de Agustín de
Iturbide
El mariscal de campo Melchor
Álvarez nació en la Patagonia
argentina durante un viaje que
realizaban sus padres, que
retornaban a España. Hizo su
carrera militar en España, en donde
sirvió al ejército e hizo méritos en
campaña durante la invasión
napoleónica.

En 1813, el teniente coronel Melchor
Álvarez, al mando del Regimiento de
Saboya, viaja al Virreinato de la
Nueva España para combatir a los

ejércitos insurgentes que buscaban
la independencia de España.

Allí luchó bajo las órdenes
de Agustín de Iturbide, de

quien llegó a ser jefe de
Estado Mayor.

El 29 de marzo de
1814, el coronel
Melchor Álvarez, al
mando de un ejército
de 2 mil soldados,
entre los que se
encontraba el
Batallón de Saboya,
captura la Ciudad de
Oaxaca a los
independientes,
siendo recibido con
alegría por las

autoridades, el cabildo y
el pueblo de Oaxaca (de esta

acción es que vamos a platicar más
adelante, pues justamente es desde
Tepeaca que sale, como

TEPEACA DE AYER Y HOY

Coronel Melchor Álvarez
y el Regimiento de Saboya
en el Tepeaca del siglo XIX
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antiguamente en 1520 lo hiciera
Francisco de Orozco, a la «toma de
Oaxaca»). La historia parecía
repetirse para el pueblo oaxaqueño.

Álvarez fue gobernador y capitán
general de Oaxaca y jefe político de
Querétaro. Participó en el Plan de
Iguala y entró a la Ciudad de
México con Iturbide durante la
consumación de la Independencia
mexicana en septiembre de 1821.
En 1822 fue designado gobernador
de Yucatán, provincia que entonces
se encontraba en comprometida
situación política por las
divergencias que se daban entre
Campeche y Mérida, los dos
principales centros de poder de la
Península. Álvarez llegó a mediar
entre las partes con la anuencia y el
beneplácito de ambos grupos. Su
gestión, no obstante, fue incapaz de
resolver de fondo las querellas que se
daban en la región, y éstas habrían
de terminar años más tarde con la
separación de Campeche y Yucatán.
La caída de Iturbide como
gobernante del México
Independiente, dio motivo para que
se interrumpiera el acuerdo precario
que existía entre Mérida y
Campeche, y a la postre generó el
aislamiento de la Península del resto
del país. Estas tensiones locales, que
durarían poco más de cinco lustros,
produjeron, con el tiempo, el
establecimiento de la denominada
República de Yucatán.

Desde luego que la defenestración de
Iturbide en la capital mexicana

produjo también la
de Melchor Álvarez en
Yucatán, quien debió
regresar a la Ciudad de
México, en donde siguió
ejerciendo cargos en el Ejército
Mexicano y en la justicia militar,
hasta cerca de su muerte, que
acaeció allí mismo, en 1847.
Ahora comentemos grosso modo
sobre al famoso Regimiento de
Saboya, que lucho en México
durante la guerra de Independencia:
«En 1813, el Regimiento Saboya,
bajo las órdenes del teniente
coronel Melchor Álvarez, partió de
Cádiz rumbo a Méjico, arribando el

15 de abril
a Veracruz. Entre

1813 y 1822,  combatió
durante la guerra de

la Independencia de México. El
29 de marzo de 1814,

el coronel Melchor Álvarez, al
mando de 2 mil soldados, entre los
que se encontraba el Batallón del
Saboya, captura la Ciudad
de Oaxaca a los independistas,
siendo recibido con alegría por las
autoridades, el cabildo y el pueblo
de Oaxaca.

«El 29 de mayo de 1814 participó en
la acción de Hayotlan, donde

TEPEACA DE AYER Y HOY
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asaltando con intrepidez las
fortificaciones enemigas se apoderó
de 6 banderas, 23 piezas de artillería
y gran cantidad de material de
guerra, siendo recompensado por el
Virrey de Méjico con el derecho de
llevar en medio de sus filas una de
las banderas cogidas al enemigo,
como símbolo y testimonio de tan
glorioso acontecimiento. Ese mismo
año recupera en la provincia de
Oaxaca el Pendón que Hernán
Cortés llevara a la conquista de
Méjico en 1518, remitiéndolo a la
Península, donde actualmente se
conserva.

«En 1818 interviene en los combates
de la Cuesta de la Sangre, Paso de
San Juan y la Barranca del Moral.
En 1819 participa en los combates de
Rincón de las Casas, Comarrona,
Cantarranas, Paso de Savila y
Sonora. El resultado de esta
dificultosa campaña fue la
pacificación del país y la huida de
los caudillos rebeldes Hilarión,
Brígido y Moleunda. En 1821
interviene en el ataque de Córdoba,
pero después de haber debilitado sus
esfuerzos en dos asaltos, el 16 de
marzo tuvieron que renunciar,
volviendo a Orizaba.
«Este famoso batallón tiene como
lema: El Terror de los Franceses, el
cual tiene su origen en 1639, tras su
excepcional comportamiento en el
asedio, asalto y toma de Frisia,
considerándose su asistencia al
combate casi como una garantía de
triunfo en sus quinientos años de
existencia. Su escudo de armas es:

En campo de gules, cruz de plata. Al
timbre corona real. El todo rodeado
del Toisón de Oro. Sus armas son las
del Ducado de Saboya, de donde
tomó su nombre. Tiene como
patrona a la Virgen del Rosario,
bajo cuya protección irá obteniendo
los más destacados triunfos.
«Uno de los privilegios del
Regimiento es el concedido por el
Virrey de Méjico, don Félix María
Calleja, y consiste en llevar en sus
formaciones una de las seis banderas
cogidas al enemigo en la acción de
Hayotlán, y el de haber sido
declarado Benemérito de la Patria
por sus acciones de la Batalla de
Tetuán el 4 de febrero de 1860.
«Sus denominaciones a través del
tiempo, han sido:
1537 - Tercio de Saboya
1702 - Tercio de Saboya nº 3
1707 - Regimiento de Saboya nº 3
1718 - Regimiento de Saboya nº 22
1741 - Regimiento de Infantería
Saboya nº 5
1812 - Regimiento de Infantería
Saboya nº 5 (nueva creación)

TEPEACA DE AYER Y HOY

1823 - Regimiento de Infantería
Saboya nº 5 (nueva creación)
1833 - Regimiento de Infantería
Saboya nº 6
1931 - Regimiento de Infantería nº 6
1935 - Regimiento de Infantería León
nº 6
1936 - Regimiento de Infantería León
nº 2
1939 - Regimiento de Infantería nº
42
1943 - Regimiento de Infantería
Motorizado nº 42
1944 - Regimiento de Infantería
Motorizado Saboya nº 6
1965 - Regimiento de Infantería
Motorizable Saboya nº 6
1986 - Regimiento de Infantería
Mecanizada Saboya nº 6
Continuará…
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Ejemplos y experiencias para
compartir con miras a emprender
acción

Think, eat and Save (Piensa,
aliméntate y ahorra), es el lema
oficial que ha sido adoptado este
2013 para la celebración
internacional del Día Mundial del
Medio Ambiente, y que hoy la
Organización de las Naciones
Unidas lo ha convertido como eje
global de sensibilización y
promoción ambiental a nivel global.
¿Cómo? Emprendiendo acciones
concretas, serias y ambiciosas por
parte de las generaciones presentes
para ofrecerles a nuestros hijos y
nietos una esperanza con miras a
acelerar la solución de los presentes
retos ambientales.

Como dato cultural, dicho día, que
tuvo sus orígenes en 1972, es la
mayor acción ambiental a nivel

internacional. Regularmente, cada
año en una sede distinta las
celebraciones se coordinan para dar
pie a las principales actividades de
atención internacional. Lo
ejemplifican Noruega en 2007,
Nueva Zelanda en 2008, 2009 con
México, además de Ruanda 2010
con el tema del Año Internacional de
la Diversidad Biológica; 2011 India
con el movimiento Bosques:
Naturaleza a tu servicio; y hace un
año, Green Economy: Does it
incluye you? (La Economía Verde:
¿Te incluye?).

Este 2013 en Mongolia, el Día
Internacional del Medio Ambiente
lanzó  una campaña con miras a
reducir los desechos y las pérdidas de
alimentos, ya que, según la
Organización de las Naciones
Unidas para la Agricultura (FAO),
cada año se desperdician 1,3 billones
de toneladas de alimentos.

PLANETA

5 de junio: Día Internacional del
Medio Ambiente

M

Cada año celebramos una edición
distinta del Día Mundial del Medio
Ambiente, sin embargo, para influir
positivamente en nuestro bienestar,
toda esta clase de eventos se requiere
urgentemente de la coordinación de
los tres órdenes de gobierno, aunado
al trabajo en equipo de
Organizaciones No
Gubernamentales más la
participación de la sociedad civil, es
decir, una relación ganar + ganar.

Fuente consultada:

* United Nations Environmental
Programme. «World Environmental
Day: Theme».
http://www.unep.org/wed/

SERGIO GARCÍA SÁNCHEZ*

Comentarios:
sergiogarcia@klimapolitik.com.mx
sergio.garciasz@udlap.mx
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Los derechos sociales como
derechos humanos

Todos los seres humanos, por el
simple hecho de serlo, tenemos
derecho a estar protegidos por los
derechos sociales para poder tener
unas condiciones de vida digna,
contenidos a nivel universal en la
Declaración Universal de los
Derechos Humanos.

Los derechos humanos, desde la
Declaración de Derechos del Pueblo
de Virginia en 1776, hasta hoy, es
clara en señalar como patrimonio
objetivo de la humanidad la
intangibilidad del núcleo esencial de
los derechos inherentes a la persona.
Es ilógico imaginar que un hombre
acepte ser reducido a la condición de
esclavo, y que esta decisión suya
fuera tolerada por el Estado; como
también suponer que una persona
pueda aceptar un convenio contrario
a su dignidad o a su derecho a la
igualdad.

Por medio de los derechos sociales se
logra humanizar a los individuos,
sus relaciones y su desarrollo
armónico dentro de la sociedad, ya
que garantizan la igualdad y la
libertad de todos; sin libertad no se
pueden tener las condiciones
necesarias de existencia.

Algunos autores consideran que los
derechos sociales tienen su
fundamento en un contrato social,
que puede o no ser explícito en una
Constitución; estos derechos no
pueden ser naturales, pues no pueden
existir antes de cualquier sociedad o
leyes escritas, ni tampoco tiene una

forma única, pueden haber diferentes
maneras de implementarlo. A pesar
de esto, en todo y cualquier acuerdo
para formar una sociedad justa tiene
que existir el derecho a un juicio
justo. Por lo que, desde el punto de
vista del contractualismo, los
derechos originados de este contrato
tienen validez en la medida en que
benefician a la sociedad y sus
miembros. Si esto no se diera, se
renegocia el contrato por medio de
elecciones o cambios a la ley; si con
esto tampoco se logra nada, entonces
se puede recurrir al derecho
alternativo, por medio de plantones
y hasta cierre de calles para lograr
los cambios que se requieren,
siempre y cuando éstos estén
apegados a la ley.

Como ya sabemos, los derechos
sociales provienen de los derechos
humanos o naturales, en el sentido
de que son facultades o derechos
inherentes a todo ser humano, por lo
tanto, anteceden y prevalecen sobre
cualquier otro compromiso;
consecuentemente, son derechos que
ninguno puede perder o conceder. El
autor Thomas Paine, en su libro Los
Derechos del Hombre, argumenta
que «el derecho a beneficiarse del
esfuerzo común es realmente un
derecho natural de los seres
humanos, dado que éstos sólo pueden
vivir en sociedad. Al ciudadano la
sociedad no le dona nada. Cada
hombre es un propietario en la
sociedad, y toma del capital como
materia de derecho». Continuando:
«Va tan lejos como a sugerir, entre

otras reformas sociales, un salario
mínimo garantizado».

Así mismo, el autor Edmundo Burke
opina que: «Si la sociedad civil se ha
creado para el avance del hombre,
todas los avances que ha efectuado
llegan a ser su derecho. (El Estado)
Es una institución de beneficencia y
la ley misma sólo es beneficiosa si
actúa de acuerdo a una regla. Y…
«lo que sea que un hombre puede
hacer por sí mismo sin causar
perjuicio a los demás, él tiene
derecho a hacerlo por sí mismo; y
tiene derecho a una porción justa de
todo lo que la sociedad, con todas
sus combinaciones de habilidades y
fuerzas, puede hacer en su favor. En
esta sociedad todos los hombres
tienen iguales derechos».... Burke ve
su propuesta como representación de
«los verdaderos derechos humanos».

Así, tenemos que desde estos puntos
de vista tales derechos serían el
equivalente a los denominados
derechos humanos de segunda
generación, los económicos, sociales
y culturales, propios de algunas
versiones del Estado de bienestar y
del Estado social de derecho, que
aparece históricamente como
superación del Estado de derecho
liberal.

El principio de Estado social de
derecho contrasta con el Estado de
derecho liberal en cuanto a sus fines:
El Estado social de derecho ya no se
limita solamente a asegurar la vida,
la propiedad y la libertad mediante
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hacer cumplir la ley. Lo que significa
que debe haber una «administración
social» que permita a los individuos
ejercer esos derechos y gozar en
realidad de esas garantías que la
Constitución promete. El Estado debe
garantizar la libertad del individuo
no solamente contra las amenazas de
otros individuos o de los propios
agentes públicos, sino también
contra la arbitrariedad de los
desarrollos socioeconómicos.

Los derechos económicos, sociales y
culturales se han ido positivando en
diferentes declaraciones y pactos,
tanto a nivel internacional, como
regional. Fueron ratificados por la
ONU en 1988 a nivel internacional a
partir del Pacto Internacional de
Derechos Económicos, Sociales y

Culturales; y a nivel americano por
el Protocolo de San Salvador.

Los derechos sociales son:

*El derecho a un empleo y a un
salario justo.

*El derecho a la protección social en
casos de necesidad, como jubilación,
seguridad social, seguro al
desempleo, enfermedades laborales,
maternidad, paternidad o accidentes
de trabajo.

*El derecho a una vivienda digna.

*El derecho a la educación.

*El derecho a la salud.

*El derecho a un medio ambiente
saludable, el acceso a la cultura.

*El derecho a una alimentación
saludable.

El derecho a un empleo y salario
justo, es demanda de todos los
trabajadores y de los que dependen
de ellos; el salario es la suma de
bienes o dinero que recibe un
trabajador de su empleador en
periodo de trabajo o por un trabajo
determinado, o sea, el salario es una
contraprestación, principalmente en
dinero, que es el elemento monetario
principal en un contrato de trabajo,
que incluye, además, otras
prestaciones que pueden variar,
según el trabajo, como podrían ser

la protección contra el fraude, el
hurto, el incumplimiento contractual
o los daños ocasionados por terceros,
funciones generalmente del Estado
gendarme. Su finalidad es la de
promover, entre otras cosas, la
prosperidad general; garantizar la
efectividad de los principios,
derechos y deberes consagrados en la
Constitución; facilitar la
participación de todos los miembros
de la sociedad, en las decisiones que
los afectan y en la vida económica,
política, administrativa y cultural de
la Nación; y asegurar la vigencia de
un orden justo.

El Estado se conforma por dos
sectores que se deben complementar,
la Constitución o aspecto legal y la
administración, es decir, la
administración es la encargada de
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vacaciones, horas extras, bonos por
puntualidad, etc.

En la vida de cualquier trabajador,
la remuneración salarial es el
aspecto más importante para poder
subsistir; una de las organizaciones
más importantes que protegen al
trabajador es la Organización
Internacional del Trabajo, siendo su
principal acción luchar por salarios
dignos y establecer normas que
garanticen y protejan el derecho de
los trabajadores a percibir un salario
justo. Según la Constitución de la
OIT de 1919, «la garantía de un
salario vital adecuado» es uno de los
objetivos cuya consecución es más
urgente.

El tema de los salarios representa
algo muy diferente para trabajadores
y empleadores. Para estos últimos,
aparte de ser un elemento del costo,
es un medio que permite motivar a
los trabajadores. En cambio, para
los trabajadores representa el nivel
de vida que pueden tener, un
incentivo para adquirir
calificaciones; y, por último, una
fuente de satisfacción frente al
trabajo realizado. Por eso la
negociación colectiva en la empresa
o en el sector y un diálogo social
tripartito en el plano nacional, son
las mejores vías para determinar el
nivel de los salarios y resolver
futuros conflictos.

Por lo que respecta al derecho de la
seguridad social, éste protege a los
sectores más vulnerables de la
sociedad. Garantiza que todas las
personas tengan acceso a los bienes y
servicios mínimamente necesarios
para una vida digna. Por lo que es
obligación del Estado asegurar que
todas las personas que habitan su
territorio estén protegidas contra
accidentes, dificultades y
enfermedades. Así, los gobiernos
deben crear planes para proveer
alivio a los desempleados, asegurar
que los ancianos tengan la asistencia
adecuada y garantizar que las
personas con discapacidades tengan
los mismos beneficios y
oportunidades que los demás.

Las leyes deben garantizar que los
dueños de las fuentes de trabajo
proporcionen a sus empleados
servicios médicos, compensación en
caso de accidentes de trabajo, y
beneficios jubilatorios. Se debe
prestar especial atención a las
embarazadas y a los niños pequeños.
Es obligación del Estado asegurar
que reciban alimentación, vivienda y
servicios médicos adecuados, y que
estén protegidos contra toda
violación a sus derechos. Los
gobiernos deben posibilitar que todos
los sectores de la sociedad,
incluyendo los jóvenes, los ancianos
y las minorías étnicas y religiosas,
satisfagan sus necesidades y logren
su autonomía.

El deseo de toda persona trabajadora
es llegar a tener una vivienda digna
y adecuada, como lo establece la
Declaración de Universal de los
Derechos Humanos en su artículo
25, apartado 1, que expresa:
«Artículo 25.1: Toda persona tiene
derecho a un nivel de vida adecuado
que le asegure, así como a su
familia, la salud y el bienestar, y en
especial la alimentación, el vestido,
la vivienda, la asistencia médica y
los servicios sociales necesarios;
tiene asimismo derecho a los seguros
en caso de desempleo, enfermedad,
invalidez, viudez, vejez u otros casos
de pérdida de sus medios de
subsistencia por circunstancias
independientes de su voluntad.»

Así mismo, el artículo 11 del Pacto
Internacional de Derecho
Económicos, Sociales y Culturales
expresa: «Toda persona tiene el
derecho a un nivel de vida adecuado
para sí misma y para su familia,
incluyendo alimentación, vestido y
vivienda adecuadas y una mejora
continuada de las condiciones de
existencia, la asistencia médica y los
servicios sociales necesarios; tiene
asimismo derecho a los seguros en
caso de desempleo, enfermedad,
invalidez, viudez, vejez u otros casos
de pérdida de sus medios de
subsistencia por circunstancias
independientes de su voluntad.»

El derecho a la cultura casi siempre
se relaciona con los derechos

ROMPIENDO EL SILENCIO
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económicos y sociales, por lo que
este derecho no tiene la atención
requerida y hasta se puede decir que
es ignorado; habría que buscar en la
Constitución si hay algún párrafo
que trate los derechos culturales.
En el aspecto internacional, tenemos
que son varios los instrumentos
universales que, aprobados por las
Naciones Unidas y por los
organismos especializados, en
algunos casos los derechos culturales
se presentan como un agregado al
derecho a la cultura, o el derecho a
participar en la vida cultural.

Cabe señalar que el alcance de los
derechos culturales depende también
de la comprensión del término
cultura», ya que puede entenderse de
varias maneras: Como actividades
creativas, artísticas o científicas; o
bien, en sentido lato, como una suma
de actividades humanas, como la
totalidad de valores, conocimientos y
prácticas. La adopción de la
definición más amplia de cultura
significa que los derechos culturales
abarcan también el derecho a la
educación y el derecho a la
información.

Lo más difícil de tener hasta ahora
para los grupos más vulnerables, es
una alimentación saludable. El
derecho a la alimentación es un
derecho humano reconocido por
todas las legislaciones y por la
legislación internacional, que
protege el derecho de todos los seres
humanos a alimentarse con

ROMPIENDO EL SILENCIO

dignidad, ya sea produciendo su
propio alimento o adquiriéndolo.
Sólo hay que señalar que, para
producir su propio alimento, una
persona necesita tierra, semillas,
agua y otros recursos; y para
comprarlo, necesita dinero y la
posibilidad de acceder al mercado.
El derecho a la alimentación
requiere, por tanto, que los Estados
proporcionen, por lo menos, tierra en
la que las personas puedan
desarrollar plenamente su potencial
para producir o procurarse una
alimentación adecuada para sí
mismas y para sus familias. Para
comprar alimentos, una persona
necesita una base de ingresos
adecuada: El derecho a la
alimentación requiere que los
Estados garanticen, por consiguiente,
políticas salariales y redes de
seguridad social que permitan a los
ciudadanos poder realizar su derecho
a una alimentación adecuada; habría
que preguntarse cómo hacer para
que los salarios mínimos fijados por
el propio Estado, alcancen para
comer bien, porque aunque digan
que sólo son una base para calcular
multas, hay quienes sí los pagan y
no están fuera de la ley.

Este derecho se encuentra reconocido
por organismos internacionales,
como el Comité de Derechos
Económicos, Sociales y Culturales
(Comité de DESC) en su Comentario
General 12:

«El derecho a la alimentación
adecuada se ejerce cuando todo

hombre, mujer o niño, ya sea solo o
en común con otros, tiene acceso
físico y económico, en todo
momento, a una alimentación
adecuada o a medios para
obtenerla.»

Para el Relator Especial, el derecho
a la alimentación es:

«El derecho a tener acceso, de
manera regular, permanente y libre,
sea directamente, sea mediante
compra por dinero, a una
alimentación cuantitativa y
cualitativamente adecuada y
suficiente, que corresponda a las
tradiciones culturales de la población
a la que pertenece el consumidor y
garantice una vida psíquica y física,
individual y colectiva, libre de
angustias, satisfactoria y digna».

Es bueno saber que existen leyes que
nos conceden derechos, pero a la
mayoría de la gente le gustaría más
tener comida en su mesa, una
vivienda digna, un salario justo y
una buena educación para sus hijos.

JOSÉ LUIS PÉREZ BECERRA

Comentarios:
drjolupebe@hotmail.com
drjolupebe@yahoo.com.mx
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 Enrique Agüera reiteró que su
gobierno hará mucha obra con
sentido humano: «No más obras de
relumbrón», y agregó que serán
aquéllas que hoy la sociedad
demanda, que van a cambiarle la
vida a los seres humanos

El candidato de la Coalición 5 de
Mayo PRI-Verde, Enrique Agüera
Ibáñez, recibió el apoyo de más de 2
mil egresados universitarios a su
candidatura por la Presidencia
Municipal de Puebla.   Hombres,
mujeres y jóvenes egresados no
dejaron de gritar, aplaudir y lanzar
vivas y porras de apoyo a favor del
abanderado del tricolor.

Más de 2 mil gargantas gritaron al
unísono: «¡Goooooya, gooooya,
cachún, cachún, ra ra universidad!»,
retumbando las cuatro paredes del
amplio salón cuando entró Enrique
Agüera Ibáñez, candidato a la
Presidencia Municipal de Puebla de
la Coalición 5 de Mayo, integrada
por el PRI-Verde, a quien los
universitarios manifestaron su total y
absoluto apoyo rumbo al proceso del
7 de julio.

Los egresados no dejaron de gritar,
aplaudir y lanzar vivas y porras de
apoyo a favor del abanderado del
tricolor, con quien anoche
compartieron el pan y la sal, en un
salón de la avenida Juárez que fue
tapizado por pendones con las
leyendas: El Colectivo de Egresados
te apoya para la Presidencia

Universitarios poblanos respaldan
la candidatura de Enrique Agüera

Municipal; y Universitarios
pensando en Puebla.
El candidato expuso el modelo de
ciudad incluyente y humano que
propone a los poblanos, y reiteró a
los universitarios que no se puede
construir un futuro si no se asume en
el centro del gobierno a cada
habitante, cada persona y cada ser
humano que hoy legítimamente
demanda que sus aspiraciones
puedan ser alcanzadas.
«El modelo que propongo es
aspiracional porque los ciudadanos
aspiran a ser mejor; los más de 700
mil pobres desean salir de la pobreza
y esperan que se les pavimente su
calle y nadie voltea a verlos»,
afirmó.

Acompañado por Juan Carlos
Natale, dirigente estatal del Partido
Verde Ecologista de México, Agüera
reiteró que su gobierno hará mucha
obra con sentido humano: «No más
obras de relumbrón», y agregó que
serán aquéllas que hoy la sociedad
demanda, que van a cambiarle la
vida a los seres humanos.

Dijo que ante el abandono y
desprecio de las autoridades, está
comprometido a transformar la vida
de los ciudadanos, como lo hizo en
la Universidad, y que logró durante
su rectorado colocarla como la única
macro universidad que tuvo el
reconocimiento y el Premio a la
Excelencia por cuatro años
consecutivos, con el trabajo de todos
los universitarios: «Así como lo

hicimos allá, vamos a hacer de
Puebla la mejor ciudad para vivir».
Dijo que su gobierno estará
integrado por ciudadanos poblanos,
«porque no necesitamos que vengan
de fuera a decirnos cómo mejorar a
Puebla», y preguntó: «¿Acaso los
egresados de las universidades de
Puebla no tienen talento?’’, a lo que
los egresaron respondieron que sí.
Reiteró su compromiso como
universitario y como ex rector para
hacer un gobierno solidario,
humano, generoso, incluyente y
equitativo.

Armando Valerdi Rojas, en su
intervención manifestó que se siente
orgulloso de apoyar a Enrique
Agüera, y comentó: «Ese brillo que
veo en tus ojos, lo vi cuando
iniciaste tu primer día como rector, y
me acuerdo que me dijiste: ‘Tenemos
la claridad en el rumbo, esta
Universidad va a llegar muy lejos’, y
lo has demostrado, por eso hoy el
corazón de todos estos universitarios
tiene fe y esperanza y convicción de
que vas a dirigir a esta ciudad y la
vas a poner en el lugar que merece».
Agüera edificará siete bibliotecas en
el municipio

Enrique Agüera propone  la creación
de cuatro polideportivos, cuatro
centros culturales, diez parques
temáticos, diez centros de atención
comunitaria, la Universidad del
Futbol y siete bibliotecas

JÓVENES EN ACCIÓN
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Durante una reunión con
empresarios de la industria
farmacéutica, el candidato sostuvo
que estos espacios seguirán el
modelo de la Biblioteca Central de
la Universidad.

Enrique Agüera Ibáñez, candidato a
la alcaldía poblana por la Coalición
5 de Mayo, anunció que durante su
gobierno se edificarán siete
bibliotecas públicas, una en cada
distrito del municipio para permear
toda la ciudad, «y serán bibliotecas
con el mismo concepto que la
Biblioteca Central de la universidad:
Abiertas, generosas, que promuevan
un buen ambiente para que niñas,
niños y muchachos vayan gustosos a
estudiar».

Durante una reunión que sostuvo con
empresarios de la industria
farmacéutica, planteó los cinco ejes
que componen su propuesta de
modelo de ciudad basada en valores,
como la generosidad y la
solidaridad, y sostuvo que no se trata
de una plataforma electoral: «Quiero
que quede claro, porque provengo
del mundo de la academia y soy un
ciudadano que, siendo rector, trabajé
incansablemente por mejorar a la
Universidad; no voy a hablar de la
trayectoria de los demás, pero sí
tengo derecho a referirme un poco a
lo que yo he hecho».

De los cinco ejes -Seguridad; Mejora
de ingreso, Empleo y
competitividad; Combate a la
pobreza; Servicios públicos de

JÓVENES EN ACCIÓN

MANUEL ALBERTO DE LA VEGA

VÁZQUEZ

calidad y desarrollo urbano
autosustentable-, detalló que los tres
primeros se enfocan al ser humano,
mientras que los dos últimos tienen
que ver con obra pública, pero
siempre en beneficio de las personas:
«No inventos, sino lo que la
sociedad pide y reclama; obras que
no sean un fin, sino un medio para
transformar la vida de las personas».

De esta manera, Agüera Ibáñez dijo
que en cuanto a Mejora de ingreso,
Empleo y competitividad, lo
primordial es combatir la
inseguridad, porque, además de ser
el reclamo más recurrente de los
ciudadanos, «sin seguridad no hay
nada. La inseguridad es una hierba
mala que hay que atacar de raíz».
Luego de esto propuso atomizar la
inversión, la mejora regulatoria y
simplificación de procesos para
iniciar un negocio, el Instituto para
Emprendedores, un programa de
impulso a la equidad laboral, un
Centro de Patentes y la Feria Anual
para la Innovación.

En el eje de la Seguridad, el
candidato del PRI-PVEM propuso 16
estrategias, entre ellas: Policías de
proximidad; una Unidad de
Investigación; la creación del
Sistema Comunitario de Alerta
Temprana Municipal y los Centros
Comunitarios de Alerta Temprana;
la modernización del CERI; la
profesionalización y especialización
de elementos policiacos; Contraloría
Interna; modernización de los
sistemas de tráfico y política de

prevención de accidentes viales;
Sistema Metropolitano de Seguridad;
líneas telefónicas dedicadas a la
mujer, los jóvenes, el fenómeno del
suicidio y la extorsión; así como la
seguridad subjetiva. Sobre esta
última, reiteró que frenará el
crecimiento de la inseguridad no sólo
con balas, patrullas y más policías,
sino con seguridad subjetiva,
acciones que generen un clima de
estabilidad; subrayó que la meta es
que cada año se necesiten menos
policías para que los ciudadanos
puedan salir a disfrutar de la ciudad,
lo que generó el aplauso
generalizado de quienes lo
escuchaban.

Propuso para este objetivo la
creación de cuatro polideportivos,
cuatro centros culturales, diez
parques temáticos, diez centros de
atención comunitaria, la Universidad
del Futbol y siete bibliotecas, una en
cada distrito a lo largo y ancho de la
ciudad, lo que también representará
obra pública con sentido social.
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- Miren a una persona que es
detenida y es menor de edad… no se
le puede decir delincuente debido a
que con esta palabra llegamos a
causarle graves daños, que en
muchas ocasiones son irreparables…
Pepe Peláez.- Sí, cómo no;
semejantes pelafustanes, güenos para
nada…

- ¿Quién dijo eso?

- Yo, ‘bogado, toy disde hace rato
aquí y tú habla y habla; yo no toy de
acuerdo contigo en eso de la Ley de
Adolescentes, me cai que la mayoría
son chamacos asesinos, delincuentes
peligrosos, güenos para nada, flojos
y flojas que todo lo quieren peladito
y en la boca…

- Bueno, lo que sucede es que hay
motivos por los que tienen que
delinquir y…

- Mira, de munchos chamacos dicen
que porque vinieron de una familia
que se llegó a separar, un
matrimonio disuelto, jue golpiado, lo
violaron; que jueron munchísimas
situaciones… que no conoció a sus
papás, que se quedó con una agüelita
y no sé cuántas cosas. Claro, diré
que ansina es cuando hay problemas
psicológicos, pero no siempre; hay
gente que ha sufrido muncho
muncho, y no son asesinos, no son
delincuentes. Ya el malvado que
quiere delinquir, delinque; son gente
mala ya desde chica, ya tienen creo
células de asesino, de matón, de
ladrón, ya son «pocamothers» desde

chicos. No, y cuidado los mencionas
en la prensa, porque uy no ti la
acabas, disgraciados, llegan ante el
juez y el juez no los detiene, si van
como la fresca mañana, individuos
con poca edad, pero con
muchísimas ansias de novillero, de
matar a gente inocente; matan,
lesionan, violan, torturan… son
parte del crimen organizado, lo pior
de la sociedá…

- Bueno, te diré mi querido amigo,
que para que esto se estableciera -la
Ley de Adolescentes- costó mucho
tiempo a las organizaciones civiles;
no creas que nació así nomás. Fue un
éxito…

- Sí, cómo no. Nació porque
munchos y munchas gentes de éstas
namás tan sentadotes, habla y habla,
componiendo al mundo, no salen al
campo a trabajar, solamente están
frente a una mesa con reuniones y

reuniones; munchos son cuates de
diputados o senadores, y claro, allí
viene el billete; otros y otras tan
metidos en quénsabe qué transas, por
eso no se priocupan pa’ trabajar,
obtienen los billullos fácilmente, y
por eso surgen estos tratados y leyes,
muy güenas a veces, otras no.
Afigúrate: Un chamaco menor de
edá no puede ‘tar con los verdaderos
delincuentes porque se le causa daño,
pero hay otras en que los menores de
edá les dan clases a los viejos; mi cai
que han caído chamacos tan malos,
que son los que dirigen a munchas
bandas, y todavía hasta tenen
astedes los «abogangsters» que ‘tar
yendo a sendos cursos pa’ poderse
expresar di acuerdo a derecho, pa’
no meter la pata y no lesionar a los
probes chamacos que han cometido
algún delito. Claro que no todos,
algunos por un error se  endrogaron,
pero otros  ya traen la maldá en sus
venas y en sus corazones, son gente

MI COMENTARIO

¿Adolescentes? Hummm…
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que no se arrepiente de lo que hace,
así que quénsabe cómo se hará pa’
llegar a modificar tantas tonterías
que existen en la ley… Estos
disgraciados aunque no pisen la
cárcel de todos modos se
perfeccionan, ya son gente que quere
comer a sus anchas, sin que le cueste
un centavo, por eso delinquen, tienen
ansias de matar;  y también existen
los de los arrancones, afigúrate
cuántos chamacos y chamacas se
han hecho calabaza jugando a los
arrancones y naiden les dice nada:
Gober se hace que la virgen li habla;
el Lalito Rivera y varios que han
pasado se hacen los dormidos, les
vale; es qui dicen que cruzan
apuestas y varios son hijos  o hijas
de ricos, por eso no hay ley que
prohíba esto, lo malo está que no se
mueren ellos solos, lo bueno es que
se murieran ellos y ellas, no: Han
matado a gente inocente, gente que
sale o va a trabajar, pasan estos

engendros del mal con sus coches a
toda velocidá, no solamente los que
tan ahora, son los que se hacen
güeyes, no, han sido munchas
autoridades los que se hacen sordos
ante este problema de la gente probe
o rica, pero inocentitos que tienen
que irse a su chamba, y por culpa de
arranconeros pierden vida.
Quénsabe si se pongan muy bien con
los billetes, porque siguen y siguen;
en Chidraui, en mercado
Independencia y en munchos lugares,
siguen chingui y chingui, hasta que
la gente se va a cansar y se va
armar, se va a armar… un tango.

- Pues en eso tienes razón amigo…
Efectivamente, todo se queda en el
discurso muchas veces; por ello el
derecho es cambiante, porque van
apareciendo más y más problemas
de toda índole. Pero ojalá poco a
poco vayamos avanzando, para

acabar con problemas de distinta
naturaleza.

- Pero esto ya calienta amigo, yo
crioque muncha gente como tú no
tienen sangre en las venas, les vale
todo, mientras coman a todas
madres… pero habemos quenes nos
priocupamos; ya los digraciados
catrines ya pusieron muestra a mi
pueblo, ya ‘tan organizando allá a
los burros, andan corre y corre, ya
‘tan organizando carreras de a puro
billete, de a dinero, y ¿qué crees?,
que los animalitos han perdido
educación también, como hacen
políticos: Hay echan a correr
burritos detrás de las  probes
burritas, sin que nada ni nadie las
salve de estos degenerados, y allá no
tenemos leyes todavía pa’ salvarlas
de estos barbajanes; todo lo malo de
ciudá se nos pega, ya los malvados
jueces de paz se la mientan, tal como
lo hacen los senadores y diputados
en lugares tan solemnes en que no
debe haber groserías…

- Cada quien que saque conclusiones,
señores y señoras, porque nos hace
un poquito reflexionar este indígena
amigo mío.

Nos leemos… hasta otro…
instante…
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Los elementos que identifican al
municipio son territorio, población y
gobierno y son estos los que la
propia Ley los describe en su
contenido cuando habla del
municipio. La Ley Orgánica
Municipal para el Estado de Puebla
en su artículo 2 lo define así: « El
Municipio Libre es una Entidad de
derecho público, base de la división
territorial y de la organización
política y administrativa del Estado

de Puebla, integrado por una
comunidad establecida en un
territorio, con un gobierno de
elección popular directa, el cual
tiene como propósito satisfacer, en el
ámbito de su competencia, las
necesidades colectivas de la
población que se encuentra asentada
en su circunscripción territorial, así
como inducir y organizar la
participación de los ciudadanos en la

promoción del desarrollo integral de
sus comunidades».

¿Y quienes son los que van asumir la
responsabilidad de tan importantes
tareas que la propia Ley señala?.
Bueno, pues como bien lo dice este
artículo, los municipios además de
ser una entidad de derecho público,
cuenta con un gobierno de elección
popular. Esto es muy importante
para la vida de los municipios. Lo

El Municipio de acuerdo
a la Ley y su Gobierno

SILVESTRE DE LA MIXTECA
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que vamos a elegir el domingo 7 de
julio de 2013 en cada uno de los 217
municipios del estado de Puebla y, lo
que la propia Ley nos señala, es que
dicho gobierno estará representado
por el Ayuntamiento municipal. ¡Y
que es un Ayuntamiento? ¿Cómo
surge?.

Si nos remitimos nuevamente a la
Ley Orgánica Municipal antes
citada, encontramos precisamente en
su capítulo V Del Gobierno de los
Municipios, el cual define
precisamente en su artículo 46 que:
«Los Ayuntamientos estarán
integrados por un Presidente
Municipal, Regidores y Síndico, que
por elección popular directa sean
designados de acuerdo a la planilla
que haya obtenido el mayor número
de votos. …».

Así pues, con nuestro voto vamos a
elegir no a una persona, eligiéremos
a un grupo de personas que
conforman una planilla y que, la que
resulte ganadora, conformará el
Ayuntamiento que en su envestidura
de Gobierno Municipal, dirigirá los
destinos de nuestros municipios. Lo
que puede traducirse de acuerdo al
concepto de municipio y señalado
por la Ley, serán los principales
responsables de atender las diferentes
necesidades de la población que se
encuentran avecindadas en el
municipio que gobernarán. ¿ Los
gobiernos de los municipios cómo
lograrán esto? La acción de gobernar
conlleva una serie de actividades no
solo de carácter legal, sino las

M
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administrativas y las políticas; para
conducir el destino de un municipio
se requiere de un buen gobierno, que
sepa administrar el recurso público
en programas y acciones de
gobierno; que realmente saque del
atraso o rezago en que se encuentran
grupos de personas, ya en el medio
rural o en las propias cabeceras. Y
para ello, no necesitamos sólo la
figura de un Presidente Municipal.
No, para llevar a cabo lo que la Ley
Orgánica Municipal señala,
necesitamos un verdadero Gobierno
municipal, y por supuesto, un buen
Presidente Municipal con la

*Miembro fundador de «Alianza Ciudadana
Mixteca del Distrito de Chiautla de Tapia, A.C.

SILVESTRE HERNANDO

ALCONEDO

capacidad de dirigir y organizar
todo el  aparato de gobierno: el
Ayuntamiento. No es tan sencillo,
pero tienen que hacerlo. En este
tenor asistiremos a emitir nuestro
voto. ¡ Mis compas, este mixteco les
comparte su sueño!.¡Salud!
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Sesenta y ocho años
de labor periodística

Fue el año de 1945 cuando
inicié mi carrera periodística, siendo el
primer reportero gráfico de El Sol de
Puebla. También, con el mismo cargo,
en el periódico El Heraldo, de don
Daniel Blúmenkon Ramírez. Y El
Cuarto Poder, de don Luis
Campomanes, con don Jesús Leonardo
García; éstos, desde antes de 1945,
cuando yo edité mi revista Comercio,
y después, en 1972, mi periódico: El
Expediente (tengo archivo de todo).
Ahora colaboro en la Revista
MOMENTO, del compañero
Baraquiel Alatriste, hijo de mi querido
amigo Bara, que está en el Cielo.

En enero 20 de 1993, me propuse
donar mi biblioteca personal, así
como todo el material fotográfico de
68 años de trabajo, a alguna
institución cultural, y fue aceptada por
el Consejo para la Cultura y las Artes
de Puebla, donde se encuentra ahora
la instalación de la mencionada
biblioteca y fototeca, que contiene
miles de negativos de 35 milímetros,
de la vida social y política, así como
aspectos urbanos de la ciudad de la
Puebla antigua. La biblioteca cuenta
con varios cientos de libros, muchos
de ellos muy antiguos, y series de
revistas como Siempre, Sucesos para
Todos, Revista de Revistas, Mujeres y
Deportes, Todo, Mignón, Paquita,
revistas encuadernadas desde los años
1900, y muchas más. Así mismo, gran
cantidad de almanaques y calendarios
antiguos y folletos que contienen datos
muy interesantes.

CRONISTAS Y ESCRITORES DE PUEBLA

Expongo algunas anécdotas de mi
trabajo como  reportero gráfico

En la celebración de Semana Santa del
año 1948, hace 65 años, escaló la
catedral de Puebla el Hombre-Mosca
Federico Saenz de Riego. Le tomé
fotos desde el inicio de su ascenso
hasta llegar a la parte más alta. Hubo
un momento muy peligroso, tanto
para él como para mí, ya que yo,
montado en la barandilla del balcón,
con una pierna adentro y otra afuera,
le tomé unas fotos cuando él estuvo
colgado, tomado de la cornisa con los
pies al aire. Me platicaron,
posteriormente, que el público tenía
más atención a mis movimientos que
al del Hombre-Mosca, y que algunos
gritaban: «¡Se va a caer el fotógrafo!»

En el año 1951 fui el único reportero
gráfico en la comida que se sirvió al
Presidente de la República, Lic.
Miguel Alemán Valdez, en la visita
que hizo a Puebla el día 5 de mayo.
Después de tomar varias fotos en el
interior del salón, al salir al exterior le
causó mucha risa al Presidente que yo
lo detuviera bruscamente para tomarle
la foto en compañía de su comitiva.
En Puebla, en esa época, fue un acto
inusual y atrevido de un fotógrafo
provinciano.

Por los años cuarenta no había
fotógrafos de prensa, porque no se
necesitaban, ya que los únicos
periódicos -La Opinión y El Diario de
Puebla- sólo publicaban alguna vez
foto social o política. Mi trabajo
fotográfico era diferente, me inclinaba

por el periodismo más objetivo, y
tomaba fotos de eventos políticos o de
aspecto urbano criticable; pero, al no
tener forma de publicarlos, tuve la
idea de hacer unas «carteleras»
exponiendo mis fotos con «pies»
chuscos o sarcásticos, y cambiaba las
fotos cada ocho días. Una de ellas la
coloqué en un pilar del portal frente al
Ayuntamiento.

Esta crítica a políticos y personas de la
sociedad me ocasionó un problema
muy grave: Resulta que a una foto en
la que aparecía el gobernador, general
Rafael Ávila Camacho, con su
comitiva, por el aspecto que
presentaba, parecía que se rascaba la
nariz, y yo le puse como pié:
«Deténganse, me estoy aseando la
nariz». Por estas críticas, una mañana
llegaron a mi oficina en 3 oriente 615,
dos agentes judiciales diciéndome que
tenían orden de aprehensión contra
mí, llevándome a la Procuraduría de
Justicia en la 18 oriente y 5 de mayo.
El procurador, Lic. Efraín Castro
Morales, me reconoció y sabía que yo
era miembro de la Directiva del
Sindicato Nacional de Redactores de
la Prensa, que presidía don Julián
Cacho; por lo que ordenó al jefe de
Policía, coronel José López
Hernández, que me llevara ante el
Lic. Nicolás Vázquez Arriola,
Presidente Municipal, quien también
me conocía, y me dijo: «El señor
gobernador está muy enojado, ya
hablé con él y ahora lo van a llevar a
verlo, pero por favor no hable,
quédese callado ante él».
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CRONISTAS Y ESCRITORES DE PUEBLA

Efectivamente, nunca se me han
abierto las puertas de las oficinas
oficiales con tanta rapidez, pero eso
sí, bien custodiado; así que al llegar
casi temblando ante la presencia del
señor gobernador Rafael Ávila
Camacho, quien dando un manazo
sobre su escritorio, me dijo: «O es
usted muy cabrón o muy pendejo»,
agregó algo más y finalmente me
dijo: «Váyase y que esto no vuelva a
suceder». Era como la una de la
tarde, y me dirigí a la imprenta de
don Luis Campomanes, en donde se
reunían varios periodistas para

tomar la copa; y yo, después de
platicarles lo ocurrido y ante las
estruendosas carcajadas de Jesús
Leonardo García, para apaciguar mi
susto me puse una sabrosa borrachera.

Puedo platicar muchas anécdotas más,
pero este espacio no me lo permite.

Una parte de mi profesión periodística

Edité la revista semanal Cadena de
Oro, de 1948 a 1960; dos años de la
revista Comercio; la revista de los
clubes Alpha de Puebla; periódico El

Expediente, de 1972 a 1998; la revista
Comunicación, de la Asociación de
Periodistas y Escritores de Puebla,
A.C., misma que fundé en el año de
1985 y que sigue vigente, contando
con miembros honorables de
periodistas y escritores. He recibido
reconocimientos, entre ellos dos
premios nacionales de periodismo del
Club de Periodistas de México, A.C.

Edité los libros: El Camino de mis
Zapatos; Libro sin Autor; Método y
Prontuario de Taquigrafía; Método y
Prontuario de Ortografía; Aguanta, no
te Quiebres; Puebla 1940-1950,
conteniendo 200 fotografías de la
Puebla antigua. También los libros
Calles Antiguas de Puebla; Borrador;
Sólo sé que no sé Nada, y varios
folletos con temas diversos. También
Comunifax, y Envíos, por sistema de
fax telefónico, semanalmente.
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Si me empeño en alejarme es porque
es mi único pretexto para volver.

Dudar de nuestra sexualidad es
normal… o por lo menos, común.
Yo muchas veces me pregunté sobre
mi orientación y hasta tuve crisis
closeteras graves en la secundaria y
luego en la universidad.

Como nunca pude resolver el dilema
de si era gay o hetero, decidí
estacionarme entre ambas y ser feliz.
Asunto resuelto.

Dependiendo de las circunstancias a
veces soy una cosa, a veces la otra, a
veces ninguna. A modo, pues.
Y si quisiéramos hablar de mi
identidad, andaríamos más o menos
por el mismo rumbo.

Algo así como entre azul y buenas
noches.

Hasta la despachadora de la
Gasolinera Queer se estresó por
semanas tratando de averiguar si
cuando nací me pusieron mameluco
rosa o mameluco azul [le informo
que me pusieron uno de colores y
que ahí empezó el desmadre].

En fin, honestamente creo que ambas
cosas (quien me gusta y qué sexo
cargo bajo los pantalones), debería
ser totalmente intrascendental e
importarle un pepino al resto de las
personas pero…

La gente es rara, siempre quiere
saber con quién se acuesta otra

gente,  qué hace cuando cierra la
puerta de su cuarto, qué humedades
se tejen bajo sus sábanas y qué
secretos se guardan en su clóset.
Y luego además, a la gente le gusta
divulgar las cosas privadas de otra
gente.

Tan bonito que sería hacer lo que mi
amigo Nolberto dice: «Yo no le
pregunto su orientación sexual ni a
las personas que se acuestan
conmigo».

Y no como la PGJ de Puebla,
dependencia para la cual la
identidad sexual parece ser un asunto
importantísimo de divulgar.

¡¡¡Presunto travesti!!!

¡¿Cómo es un ‘presunto’ travesti?!

Cual profesionales y expertos peritos
de la Procu, quienes leímos este
boletín decidimos resolver el enigma
planteando las siguientes hipótesis:

Hipótesis #1.

No se puede asegurar que «La
Sandra» sea travesti porque al
momento de su detención no portaba
un kit de maquillaje que incluyera
rímel, lápiz labial, sombras en
colores cálidos ni barniz de uñas, por
lo tanto, no se concluye que sea un
travesti del todo.

Hipótesis #2.

Las cejas y la boca delineadas, los
rastros de maquillaje en su rostro, el
cabello largo perfectamente
planchado y el vestido de un tirante,
no son elementos suficientes para

Presunto travesti
[o el extraño caso de la homofobia institucional]

ENTRE AZUL Y BUENAS NOCHES
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asegurar que ‘La Sandra’ sea
travesti.

[nos mata la duda de si llevaba
tacones de aguja o plataformas]

Hipótesis #3.

‘La Sandra’ no confesó ser travesti,
por lo tanto, es imposible
determinarlo.

Hipótesis #4.

Los papás de ‘La Sandra’ testificaron
que su hijx ocasionalmente se junta
con unos amigos travestis, pero que
de ninguna manera, su hijx lo es.

Hipótesis #5.

El bigote de dos días que adornaba
la cara de ‘La Sandra’ durante su

aseguramiento, es suficiente prueba
para dudar que en realidad sea
travesti.

Bien, y ahora que hemos planteado
todas esas hipótesis, nos seguimos
preguntado:

A-      ¿Al llamarlo ‘presunto’ se está
comparando el hecho de ser travesti,
con un hecho delictivo? ¿Ser
‘presunto defraudador’, ‘presunto
violador’, ‘presunto asesino’ es
equiparable a ser ‘presunto travesti’?

B-     ¿El hecho de ser ‘presunto’
travesti y amagar a un sujeto con un
arma, automáticamente te convierte
en violador?

M

C-      ¿La orientación o la identidad
sexual son agravantes en un hecho
delictivo o por qué la PGJ se toma la
atribución de difundirlas en un
boletín público?

D-     ¿En el caso de los ‘presuntos
heterosexuales’ la PGJ sigue el
mismo procedimiento?

Ojalá que el presuntamente
heterosexual [porque no nos consta]
Procurador, sus agentes
presuntamente capacitados y el
presunto profesional Ministerio
Público nos puedan aclarar si toda
esta confusión que ahora nos aturde,
es parte de un intento claramente
fallido de ser políticamente correctos
de quienes [mal] redactaron el
boletín, porque nosotros nos estamos
creyendo que este podría ser un
presunto caso de discriminación y
para ser más precisos, de presunta
homofobia.

Twitter:
@ituss79

TUSS FERNÁNDEZ

ENTRE AZUL Y BUENAS NOCHES
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La mano es el órgano prensil del que
se sirven los antropoides y
comprende desde la muñeca e
inclusive la punta de los dedos,
desarrollado en las extremidades
superiores. Gracias al dedo pulgar
que se opone a los otros, el hombre
convertido en homo faber, pudo
evolucionar en la escala zoológica.
La mano es mostradora de afecto, de
afirmación, de negación, de ira;
cerrada, empuñando los dedos, de
perdón –con el pulgar hacia arriba-
o de decisión de muerte –con el
pulgar hacia abajo-.

En política se habla,
metafóricamente, de las distintas
clases de manos: mano blanda,
mano dura, mano sucia, mano
limpia, mano de advertencia,  mano
indecisa y mano temblorosa.

Se califica de mano blanda a la
mano del poderoso, cuando éste por
generosidad, por conmiseración, por
fineza, por principios morales, por
afecto, perdona faltas de sus
subordinados; concede oportunidades
a éstos de rectificación de conductas,
se ciega ante análisis críticos y
perdona… perdona… perdona.

Se le da el nombre de mano dura a
la de aquel poderoso que por su
carga de problemas, soberbia,
carácter violento, irreflexivo,
altanería, mediocridad, petulancia, o
inmadurez, abre las puertas de su
oculto infierno personal, para dar
cauce a sus deshumanizadas

La mano

decisiones que lo precipitan a la
desaprobación popular.

Mano sucia es la mano de la
corrupción que luce brillantes
sortijas de contubernios entre el
poder y la infamia, aparentando
irreprochable conducta alabada por
quienes usan como sahumerio las
páginas de los periódicos y otros
medios de comunicación, para rendir
loas a quien con ello se siente
favorecido y obligado a lanzarles a
aquéllos la mísera inmundicia de
haberes mal habidos en el ejercicio
del poder.

Mano limpia es la aguja en el pajar.
Es la esperanza del gobernado. Es la
riqueza del gobernante que prefiere
la vida con decoro, la comprometida
honestidad, la permanente gratitud
de sus mandantes y la plena
satisfacción de una ejemplar
conducta en el servicio público.

Mano de advertencia corresponde a
quien sabe escuchar, sabe reflexionar
antes de tomar la decisión de la que
más tarde podría arrepentirse; mano
de la mesura, mano de la equidad,
mano de la prudencia.

Mano indecisa es la convertida en
péndulo. Con ella se manifiesta
debilidad en quien gobierna…
temor… angustia… cobardía.

Mano temblorosa es aquella que en
la firma revela duda…
presentimientos negativos…
contradicción… arrepentimiento.

Estar a mano es la paz.

El tema de la mano nos conduce,
además de lo expresado, a otras
reflexiones. Así tenemos:

· La mano del bebé que acaricia con
ternura las mejillas de su
progenitora.

· La mano del niño que toma la de
su padre o la de su madre, como
seguridad, cuando es conducido a la
escuela por éstos o bien cuando salen
en familia, de paseo.

· La mano instintiva del adolescente
en sus felices ensoñaciones de
perpetuación de la especie.

· La adorada mano del padre o de la
madre haciendo devotamente la
señal de la cruz en la frente del hijo
a quien se recibe alegremente o se le
despide con tristeza o esperanza.

· La mano del abuelo o de la abuela
apoyada en el hombro del nieto o de
la nieta con el cual o la cual
acostumbra a narrar sus recuerdos y
experiencias.

Siguiendo en nuestra lectura las
descripciones que de la mano
obtenemos de la enciclopedia libre
Wikipedia  podemos decir que las
manos son las principales fuentes de
informaciones táctiles que poseemos
y es por ello que el sentido del tacto
se asocia de inmediato con las
manos. Al igual que los otros
órganos pares (ojos, oídos, piernas),

AGENOR



16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011
55

22 DE SEPTIEMBRE DE 2011
55

06 JUNIO DE 2013

MOMENTO

M

AGENOR

cada mano es controlada por el
hemisferio del lado contrario del
cuerpo. Siempre hay una dominante
sobre la otra, la cual es la encargada
de actividades tales como la
escritura manual, de esta manera el
individuo puede ser zurdo si la
predominante es la mano izquierda
(siniestra), o diestro si la que domina
es la derecha (diestra); presentándose
con ello un rasgo personal de cada
individuo.

El uso primordial que damos  a las
manos es el de tomar y sostener
objetos, derivándose de dicho uso
muchos más gracias a la versatilidad
de movimiento de que las manos son
capaces, así como la precisión que
puede alcanzarse en estos
movimientos.

Señalemos ejemplos de algunos de
estos usos, que agregamos a los
antes mencionados:

· La mano y los dedos han sido los
originales «utensilios», para
llevarnos los alimentos a la boca.

· La mano o las manos se utilizan
en costumbres y saludos, como por
ejemplo el conocido y afectuoso
«apretón de manos».

· Con la mano podemos gesticular
advirtiendo que existen lenguajes
de señas utilizados por sordomudos
o personas con problemas sólo
auditivos. Algunos gestos pueden
manifestar obscenidades o encono,
de la misma forma que ocurre con
el lenguaje verbal, y un ejemplo de
estos gestos es el puño con el dedo
corazón extendido, o con el índice
y meñique extendidos.1

· La realidad y la historia nos dan
constancia de manos ingratas,
manos desleales, manos traidoras,
manos ladronas y manos asesinas.

· La mano también ha servido
como instrumento de medida. Una
mano extendida es un palmo,*

aunque su longitud sea variable
según la persona.

· Los invidentes suelen utilizar sus
manos como instrumento de lectura
por medio de la escritura en
Braille.
· Una mano cerrada es un puño y
puede servir como amenaza o para

golpear. Una mano cerrada con el
dedo índice extendido sirve para
señalar o tocar algo.

· Igualmente la mano sirve para
sujetar un lápiz u otro instrumento
similar para escribir o dibujar.

· La mano ha dado origen a la regla
de la mano derecha, que es un
convenio práctico empleado en
Física y Mecánica.

· Las manos se utilizan en la oratoria
para acompañar a la voz, con
efectos histriónicos.

· Las manos, dadas su versatilidad,
se usan para interpretar
manifestaciones musicales, gratitud,
lealtad, amor, compromiso y
honradez.

· Por último, la mano conyugal suele
utilizarse en las intimidades
nocturnas, no sólo para la caricia
sino también para lijar la espalda
del consorte o la consorte en la
desesperación de «comezones
alternativas».

1 Vid. Wikipedia.
Palmo. m. Ant.

Medida de longitud, con distintos valores
según las épocas y las regiones
Contenido de lo que abarque.

AGENOR GONZÁLEZ VALENCIA

agenor15@hotmail.com
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Pagani Huayra

Con una aerodinámica muy radical
y una imagen controversial presenta
Pagani Automobili o el mismísimo
Horacio Pagani, fabricante italiano,
el nuevo super deportivo que seguro
no va a dejar indiferente a nadie con
una lluvia de diferentes opiniones ya
ha caído sobre el exótico italiano,
pero sea como sea, todos coinciden
en algo… es una auténtica BESTIA
ya que cuenta con un propulsor V12
Twin Turbo (e importante) de 6.0
litros, una potencia final de 710
caballos y 1000 nm de par, un peso
final de sólo 1.350 kilos y una
aceleración de 0 a 100 kilómetros
por hora en 3.3 segundos, velocidad
máxima de 370 km/h, ampliamente
los 400 kilómetros por hora de
velocidad punta.

Su nombre proviene de Huayra Tata,
Que significa «Dios de los vientos»
en Quechua, lengua oficial en el
Imperio Incaico. Fue presentado en el
2011 en el Salón del Automóvil de
Ginebra, es un biplaza con motor
central trasero, con carrocería coupé,
apertura de sus puertas es del tipo
«ala de gaviota». Se construye sobre
dos semi-chasis, delantero y trasero,
fabricados en cromo-molibdeno que
le brindan mayor resistencia,
permitiendo ahorrar peso. El coche
conserva las características líneas de
su antecesor, el Pagani Zonda, pero
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más estilizado. Su motor es un
Mercedes-Benz AMG, 12 cilindros en
V a 60º biturbo de 6 litros, capaz de
proporcionarle 730 CV de potencia y
1000Nm de par, su caja de cambios
es de embrague único y 7
velocidades, sistema doble embrague
incrementaría el peso en 70kg.
echando por tierra la posible mejora
en rendimiento.

Dispone de componentes
aerodinámicos activos: dos delante y
dos detrás, su interior coche es
sumamente lujoso, tal como se
esperaría en un modelo de semejante
valor, aun así, no puede esconderse
que se trata de un automóvil
fabricado para las pistas de carrera.
Su precio, también es impactante…
1,000,000 de Euros.

MUSEO DEL AUTOMÓVIL
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Hace más de 10 años que no
sucedía, desde aquel tan cantado
como añorado triunfo de Eulalio
López  «El Zotoluco», en  la
tradicional Feria de San Isidro de la
madrileña plaza de Las Ventas.
Durante la presente feria van dos
mexicanos que han obtenido sendas
orejas luego de su participación en
este serial.

Primero mencionaremos a Diego
Silveti, hijo de  David, cuya pérdida
tanto lamentamos.  La  Dinastía,
que se inició  allá por los años veinte
del siglo anterior, cuando su
bisabuelo, bien conocido como «El
Meco» Juan Silveti, quien seguido
por su hijo Juan, que por los  años
cincuenta confirmó la alternativa en
el coso de Las Ventas, así como el ya
mencionado David y  su hermano
Alejandro.

Dejando por momentos los recuerdos
y añoranzas tan comunes cuando se
habla del arte de torear y volviendo
a la actualidad, recordemos que fue
Diego Silveti quien el pasado
domingo 19 consiguiera el  tan
añorado triunfo de un mexicano en
Madrid.

El reciente domingo reapareció
Diego Silveti en el madrileño coso de
Las Ventas,                                                                                                                                                                                                  
alternando con Juan del Álamo y el
francés Juan Bautista, matando una
corrida de  Bohórquez.

En medio de gran aguacero,
súbitamente empezó fuerte granizada

durante la lidia de Diego, quien sin
inmutarse, continuó entendiendo al
toro y realizando una magnífica
faena corta pero de gran
dramatismo, misma que finiquitara
con certera estocada, obteniendo una
oreja más que merecida, dejando
para la historia los largos años en
que ningún otro mexicano obtuviera
un trofeo en Madrid.

 Para seguir con Arturo Saldívar,
quien al hacer el paseíllo en el
mismo coso de Las Ventas y dentro
del mismo ciclo, en honor de San
Isidro el pasado martes 29 de mayo,
al lidiar aquel toro burraco de pinta,
llamado Novicio, con casi 600 kg de
peso, procedente de la vacada de El
Ventorrillo, a quien toreó erguido,

valiente  y,  pese al viento que
soplaba con intensidad, Saldívar
iniciara su actuación instrumentando
unas chicuelinas valientes de verdad,
para que más tarde, ya con la
muleta, se plantara en el centro del
redondel de rodillas, toreando a su
enemigo en redondo, sorprendiendo
a quienes se encontraban en el coso.

Más adelante, acortando las
distancias, pese a que al toro le
quedaba ya mucho menos motor,
armando un verdadero alboroto,
realizando largas series de muletazos
en redondo, para luego continuar
con acongojantes bernardinas por
ambo lados, y cuando finalmente no
le quedaba un solo pase, le pega una
estocada, tirándose como una vela

RINCÓN TAURINO

Por fin: Dos mexicanos
triunfadores en San Isidro
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para matar,   cortando una merecida
oreja, ganada a toda ley, dando la
vuelta al ruedo, mientras era
fuertemente ovacionado por el
público asistente.

Con el segundo, un toro manso que
sólo barbeaba las tablas, Arturo
inició la faena con pases de bandera
y, pese a que el toro se apagó muy
rápido y le faltaba bravura, se
arrimó igual que en su primer
enemigo, como un auténtico león.
Fue una lástima, porque tanto el
torero como la sorprendente cantidad
de mexicanos que se encontraban en
aquel lejano coso,  esperaban que se
repitiera la historia de aquel otro
mexicano, Eloy, cuando hace
cuarenta años saliera a hombros.

Desde entonces ningún otro paisano
lo ha podido lograr.

Faltan, sin embargo, varios
mexicanos más por actuar, quienes
participarán en el mismo coso
madrileño durante la llamada Feria
de Arte y Cultura, tales como
Joselito Adame, de quien la afición
espera que justifique sus buenas
actuaciones en otras plazas
españolas; así como Sergio Flores,
quien confirmará la alternativa en
aquel país, siendo prácticamente
desconocido en el nuestro; y nada
menos que Juan Pablo Sánchez,
quien matará una corrida de
Alcurrucén el viernes 7 de junio, y
quien prácticamente cerrará las
corridas de las ferias madrileñas del

M
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año, con la concurrida participación
de mexicanos en tan importante
serial del coso madrileño.

Irónicamente y sorprendiendo a la
mayoría de quienes seguimos esta
incursión de paisanos en tan
importante serial madrileño, que
fuera precisamente el mismo Diego
Silveti quien  en sus entrevistas
posteriores a su triunfo en el coso de
Las Ventas mencionara el fuerte
pique -y más que eso, la  gran
competencia- que se ha establecido
entre ambos toreros: Diego y Juan
Pablo. Por su parte, Rincón Taurino,
a través de estas líneas, espera que
esa competencia no sobrepase los
límites de la cordura, y sean ambos
las grandes figuras nacionales de los
próximos años, tanto de aquí, como
de allá, como la afición
sinceramente espera.
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